2015학년도 교육과정

2015.  3.

부산외국어대학교

차    례

Ⅰ. 교육과정 구성	1

1. 교육과정의 기본구성	1

2. 교육과정 기본이수표	2

3. 학부(과)별 전공 및 교과목 영문코드	7

4. 주요 학사제도 운영 사항	9

5. 2015학년도 교육과정 기본이수표 변경에 따른 경과조치(학번별이수방법)	10

Ⅱ. 교양교육과정	15

Ⅲ. 일반선택과정	26

Ⅳ. 교직과정	33

Ⅴ. 연계전공과정	40

Ⅵ. 전공교육과정 교과목[학부(과)]	48

유 럽 미 주 대 학	48

아 시 아 대 학	61

인 문 사 회 대 학	78

상 경 대 학	88

이 공 대 학	99

글 로 컬 창 의 융 합 대 학	109

Ⅶ. 계절학기 전용 교과목	113

Ⅰ. 교육과정 구성

Ⅰ. 교육과정∥

∥2015학년도 교육과정

1. 교육과정의 기본구성

◽ 우리 대학의 교육과정은 교양과정, 전공과정, 일반선택과정으로 구성한다.

◽ 교양과정은 커뮤니티교양,  아르케기초교양, 아르케자유인문교양, 코스모교양, 프라그마교양으로 구분한다. 아르케기초교양은 영어역량 및 기초역량의 2가지 영역으로 구분하고, 아르케자유인문교양은 미메시스(문학과예술), 에피스테메(역사와철학), 프로네시스(현대사회), 테크네(과학과기술)의 4가지 영역으로 구분한다.

◽ 전공과정은 전공기본, 전공심화실무, 취업커뮤니티, 전공선택으로 구분한다.

◽ 일반선택과정은 복수전공과정, 연계전공과정, 부전공과정, 교직과정, 자유선택으로 구분한다.

2. 교육과정 기본이수표

1-1) 교육과정 기본이수표

구분	교과구분		학점	비고
교양 과정	커뮤니티교양		4	-1학년 과정
	아르케기초교양	영어역량	6	-1학년 과정 -외국인유학생은 ‘한국어역량교양’으로 이수하여야 함.
		기초역량	6	-1학년 과정
	아르케자유인문교양	미메시스(문학과예술)	12	-2~4학년 과정 -각 영역별 3학점 이상 이수
		에피스테메(역사와철학)
		프로네시스(현대사회)
		테크네(과학과기술)
	코스모교양		3	-2~4학년 과정
	프라그마교양		4	-1~4학년 과정 ※1학년 중 2학점 이수
	교양과정 합계		35
전공 과정	취업커뮤니티		2	-3학년2학기, 4학년1학기
	전공기본/전공심화실무/전공선택		72
	전공과정 합계		74
일반선택과정			0-21
졸업이수학점			130	-전공졸업시험 통과

※ ‘아르케 교양심화 과정’인증제도 시행(2015학년도 입학자부터)

아르케 교양심화 과정을 신청하고, 교양과정 졸업요건을 모두 이수한 자 중 아르케자유인문교양 및 코스모교양을 추가로 21학점 이상 취득한 자는 졸업 시‘아르케 교양심화 과정’을 인증함.

1-2) 동남아시아학부 전공과정 기본이수표

학년	전공구분	이수구분		모듈구분	학점	비고
1학년 (학부)	학부	전공기본		학부공통	6	-학기별 1과목 이수
				전공입문	4	-학기별 1과목 이수
				기초언어	8	-학기별 2과목 이수
2~4학년 (전공)	태국어전공	전공심화 실무		학부공통	15	-2학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -3학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -4학년 : 2학기중 1과목 이수
				개별전공	39이상	-ICT트랙 이수자는 아래의 ICT트랙 이수표에 따라서 이수함(전공 기본이수표 따를 필요 없음)
		취업커뮤니티			2
		1~4학년 소계			74이상
	인도네시아․ 말레이시아전공	전공심화 실무		학부공통	15	-2학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -3학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -4학년 : 2학기중 1과목 이수
				개별전공	39이상	-ICT트랙 이수자는 아래의 ICT트랙 이수표에 따라서 이수함(전공 기본이수표 따를 필요 없음)
		취업커뮤니티			2
		1~4학년 소계			74이상
	베트남어전공	전공심화 실무		학부공통	15	-2학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -3학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -4학년 : 2학기중 1과목 이수
				개별전공	39이상	-ICT트랙 이수자는 아래의 ICT트랙 이수표에 따라서 이수함(전공 기본이수표 따를 필요 없음)
		취업커뮤니티			2
		1~4학년 소계			74이상
	미얀마어전공	전공심화 실무		학부공통	15	-2학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -3학년 : 학기당 2과목 중 1과목 선택 -4학년 : 2학기중 1과목 이수
				개별전공	39이상	-ICT트랙 이수자는 아래의 ICT트랙 이수표에 따라서 이수함(전공 기본이수표 따를 필요 없음)
		취업커뮤니티			2
		1~4학년 소계			74이상
2~4학년 (트랙)	라오어트랙	전공심화실무			15이상	-각 전공별 전공이수요건을 충족한 학생 중 트랙과목을 15학점 이상 추가 이수시 라오스어트랙 취득
	필리핀어트랙	전공심화실무			15이상	-각 전공별 전공이수요건을 충족한 학생 중 트랙과목을 15학점 이상 추가 이수시 필리핀어트랙 취득
	캄보디아어트랙	전공심화실무			15이상	-각 전공별 전공이수요건을 충족한 학생 중 트랙과목을 15학점 이상 추가 이수시 캄보디아어트랙 취득
	ICT트랙	전공심화실무	전공언어		9	-해당전공의 전공언어과목 및 취업커뮤니티 과목을 필수로 이수하여야 함.
			ICT전공		45이상
		취업커뮤니티			2
		1~4학년 소계			74이상

※ 교양과정은 우리대학 교육과정 기본이수표의 교양과정을 참조하여 별도로 이수하여야 함.

1-3) 파이데이아창의인재학과 교육과정 기본이수표

가. 국내트랙(파이데이아창의인재트랙) 기본이수표

영역		학점	비고
커뮤니티		4	대학 커뮤니티 교양
기초역량	기초	18	1학년 과정
	심화	4	3학년 과정
취업역량		2	1학년 과정
게이트웨이		18	1학년 과정
파이데이아 공통		6	2학년 과정
파이데이아 기본		36 (복수전공시 30)	2학년 과정 ※ 다른 학과/전공을 부(복수)전공 이수할 경우 파이데이아기본을 30학점만 이수하면 됨.
취업커뮤니티		2	3~4학년 과정
파이데이아 심화		48	3~4학년 과정
계		130 이상

나. 해외트랙(글로벌창의인재트랙) 기본이수표

영역		학점	비고
커뮤니티영역		4	대학 커뮤니티 교양
기초역량		18	1학년 과정
취업역량		2	2학년 과정
전공과정	게이트웨이	18	1학년 과정
	파이데이아 공통	6	2학년 과정
	파이데이아 기본	36	2학년 과정
	외국대학 이수학점	36 이상
계		130 이상

※ 경영 전공 시: 미국 파견 학생은 ‘파이데이아 기본’ 24학점 이상, 영국 파견 학생은 12학점 이상 이수하여야 함.

다. 파이데이아창의인재학과에서 전부(과)한 자의 기본이수표

구분	학점인정내용
파이데이아 창의인재학과에서 2학기를 이수한 자	기초역량교양 6학점, 영어역량교양 6학점, 아르케자유인문교양 6학점을 면제함.
파이데이아 창의인재학과에서 3학기를 이수한 자	기초역량교양 6학점, 영어역량교양 6학점, 아르케자유인문교양 9학점을 면제함.
파이데이아 창의인재학과에서 4학기를 이수한 자	기초역량교양 6학점, 영어역량교양 6학점, 아르케자유인문교양 12학점을 면제함.

라. 파이데이아창의인재학과로 전부(과)한 자의 기본이수표

구분	1학년 과목 중 의무 이수과목
2학기 이수 후 파이데이아 창의인재학과로 전과한 자	기초역량	컴퓨터활용능력, 영어스피치 (6학점)
	게이트웨이	전과목 (18학점)
	취업역량	전과목 (2학점)

※ 원칙적으로 2학기 이수자 중에 국내트랙 진입 희망자로 전입을 제한 함(단, 외성트랙은 예외).

2) 복수전공 / 부전공 / 연계전공 이수자 이수학점 기준

2-1) 기본이수표

구분	이수구분	주전공 이수학점	복수전공/부전공/연계전공 이수학점
복수전공	취업커뮤니티	2학점	-
	전공기본/ 전공심화실무/ 전공선택	54학점 이상	36학점 이상
부전공	취업커뮤니티	2학점	-
	전공기본/ 전공심화실무/ 전공선택	54학점 이상	21학점 이상
연계전공	취업커뮤니티	2학점	-
	전공기본/ 전공심화실무/ 전공선택	54학점 이상	36학점 이상

2-2) 부전공/복수전공 세부 이수 방법

가. 부전공/복수전공 세부 이수 방법

구분	동일 학부내	학과간 / 학부간
부전공	-동일 학부 내에서 다른 전공을 추가로 부전공 이수하는 경우 해당 전공과목으로 21학점 취득	-해당 학부 전공 또는 학과의 과목으로 21학점 취득
복수전공	-동일 학부 내에서 다른 전공을 추가로 복수전공 이수하는 경우 해당 전공과목으로 36학점 취득	-해당 학부 전공 또는 학과의 과목으로 36학점 취득

나. 학부 및 학과에서 트랙을 이수하는 경우 1개의 세부 트랙만 이수할 수 있으며, 1개의 세부 트랙을 이수하기 위해서는 해당 트랙 과목으로 최소 15학점 이상을 이수하여야 함.

3. 학부(과)별 전공 및 교과목 영문코드

단과 대학	학부(과)	전공/트랙		영문코드			비고
유럽미주대학	영어학부	영어전공	실용영어트랙	EGL	ENG	EPE
			영미문화트랙			ECL
		영어통번역전공	영어통번역트랙		ENT	ETI
			관광·컨벤션영어트랙			ETC
	유럽학부	독일어전공		GEU		GER
		EU지역통상전공				EUP
	프랑스·이탈리아학부	프랑스어전공		FIT		FRA
		이탈리아어전공				ITA
	중남미학부	스페인어전공		LAT		SPA
		포르투갈어전공				POR
	러시아‧중앙아시아학부	러시아언어통상전공		RUC		RUS
		터키‧중앙아시아어전공				CAS
아시아대학	일본어창의융합학부	일본언어문화콘텐츠트랙		CJP		JLC
		MICE통번역일본어트랙				JMT
		호텔관광비즈니스일본어트랙				JHB
		일본IT트랙				JIT
	중국학부	중국언어문화콘텐츠전공		CHS		CLC
		커뮤니케이션중국어전공				CCL
		중국지역통상전공				CAT
	동남아시아학부	태국어트랙		SEA		THA
		인도네시아·말레이시아트랙				MAL
		베트남어트랙				VIE
		미얀마어트랙				MYA
		라오어트랙				LAO
		필리핀어트랙				PHL
		캄보디아어트랙				CAM
		ICT트랙				NLP
	인도학부	인도어전공		INS		IND
		인도지역통상전공				INB
	아랍어과			ARB

단과 대학	학부(과)	전공	영문코드				비고
인문사회대학	한국어문화학부	한국어교육트랙	KOR			KFT
		한국어문트랙				KLT
		다문화교육트랙				MCE
		외국인을위한한국어트랙				KLE
	영상미디어학과		IMK
	역사관광학과		HIT
	법․경찰학부	법학전공	LPS			JUD
		경찰행정전공				PJA
	외교학과		DIP
상경대학	경영학부	경영전공	MAN			MGT
		회계전공				ACC
		e-비즈니스전공				BIZ
	국제무역유통학부	국제무역전공	ITD			TRA
		유통물류전공				DST
	국제비서·세무학부	국제비서전공	SNT			SES
		세무전공				TAX
	경제데이터금융학부	경제학전공	EDF		ECO
		데이터경영전공			DAT
		금융보험수리전공			FAM
이공대학	컴퓨터공학과		COM
	임베디드소프트웨어학과		EMB
	정보보호학과		CIS
	디지털미디어공학부	전자정보통신전공	DME		EIE
		인터넷미디어전공			IME
	재활복지학과		RSW
	사회체육학부	생활체육지도전공	SLS	SPO
		골프전공		GOL
		축구매니지먼트전공		FMS
글로컬창의융합대학	G2융합커뮤니케이션학과		GTC
	파이데이아창의인재학과	글로벌창의인재트랙	PAI
		파이데이아창의인재트랙
	언어처리창의융합학과		NLP
전일제	영어학부		ENG
	중국학부		CHS

4. 주요 학사제도 운영 사항

구분	세부사항
학점 이수	□ 졸업 이수 학점 : 130학점 □ 학년별 수료 학점 제1학년 : 33학점 제2학년 : 65학점 제3학년 : 98학점 제4학년 : 130학점
학기당 수강 신청 학점	□ 학기당 신청 학점 수 : 19학점 □ 수강 신청 학점 제한 : 직전 학기 학사경고를 받은 자 2학점 제한
계절학기 이수 학점 제한	□ 계절학기(국내, 국외)에 의한 학점이수는 학기당 6학점, 최대 24학점 이내로 제한
분반 기준	□ 교양 영역 : 발표, 토론, 글쓰기 관련 과목 30~40명, 그 밖의 강의 중심 과목 80명을 기준으로 하여 분반하는 것을 원칙으로 함. □ 전공 영역 : 60명을 기준으로 분반하는 것을 원칙으로 함. □ 회화 및 실습과목 : 실습실 수용인원 감안
폐강 기준	(정규학기 과목) □ 교양 과정 : 주간 30명 미만, 야간 및 외국어 영역 20명 미만 □ 전공 과정 : 5명 미만 (계절학기 과목) □ 전공과목 20명 이상, 교양과목 30명 이상
가상강좌 (OCU)	□ 학기당 3(+3)학점까지 이수할 수 있되, 최대 24학점 이내로 제한
인턴십 학점 인정	□ 전공 선택 영역에 ‘현장실습’ 과목을 편성하고 이 과목의 수강으로 인정함. □ 최대 2학기, 학기당 최대 18학점, 총 24학점까지 인정함.
성적	□ 특강과목 또는 교수가 직접 지도하지 않는 과목은 성적을 부여하지 않고 이수여부(P/NP)만 인정 가능

5. 2015학년도 교육과정 기본이수표 변경에 따른 경과조치(학번별 이수방법)

가. 이수구분 변경내용

구분	이전 교육과정 (~2013교육과정)	변경 교육과정 (2015교육과정)	대체이수방법
교양	커뮤니티교양 공통교양	커뮤니티교양	□ 커뮤니티교양 과목으로 이수하여야 함.
	기본(영역)교양 세계화와국제화교양 인간과인문교양	기초역량교양 아르케자유인문교양 코스모교양 프라그마교양	□ 영역에 관계없이 기초역량교양/아르케자유인문교양/ 코스모교양/프라그마교양에서 이수하여야 함.
	심화(실무)교양 인간과사회교양
	GLS(특성화)기초 English Course	영어역량교양	□ 영어역량교양에서 이수하여야 함. □ 2013, 2014학번은 English Course에서 6학점만 이수하면 됨(6학점 미달시 부족 학점은 영어역량교양에서 이수) □ GLS기초(특성화기초)를 일본어 또는 중국어로 이수한 경우에는, -영어역량교양에서 잔여 학점 이수 또는, -일본어창의융합학부, 중국학부의 1학년 전공기본 과목으로 이수(6학점 단위의 과목으로 수강한 경우에는, 2과목으로 이수한 것으로 인정가능)
전공	전공(학부)기초 학부공통 전공심화 전공기본 전공심화실무	전공기본 전공심화실무	□ 해당 영역에 대한 학점은 전공기본 또는 전공심화실무 학점으로 대체 이수하여야 함.
	전공커뮤니티 (2학년1학기~ 4학년1학기) [5학점]	취업커뮤니티 (3학년2학기~ 4학년1학기) [2학점]	□ 전공커뮤니티 폐지로 취업커뮤니티는 이수하지 않아도 됨. □ 단, 취업커뮤니티 활성화를 위해 다음과 같이 수강지도 함. -전공커뮤니티 Ⅰ,Ⅱ,Ⅲ 미이수시 추가로 이수하지 않아도 됨. -전공커뮤니티 Ⅳ,V 미이수시 취업커뮤니티Ⅰ,Ⅱ로 이수함.
			□ BUFS/전공/취업커뮤니티 대체 교과목 개설 -‘취업전략과경력관리Ⅰ’,‘취업전략과경력관리Ⅱ’교과목(각 1학점 1시간)을 대체교과목으로 개설하며, BUFS커뮤니티 및 전공(취업)커뮤니티의 필요이수학점 중 해당 교과목으로 최대 2학점까지 대체 이수를 인정함(단, 3~4학년만 이수 가능함.)

※ 학번별 세부 이수 방법은 ‘나’~ ‘라’항목 참조

나. 졸업학점 적용(공통) : 아래의 교양 및 전공 이수조건을 충족하고 130학점 이상을 취득하여야 함.

다. 교양과정 이수방법

구분	학점이수표		이수방법
	이수구분	학점
① 2015교육과정 (2015학번 적용)	커뮤니티교양	4
	아르케기초교양(영어역량교양)	6
	아르케기초교양(기초역량교양)	6
	아르케자유인문교양	12
	코스모교양	3
	프라그마교양	4
	이수학점 계	35
② 2013교육과정 (2013,2014 학번 적용)	커뮤니티교양	4	□ 커뮤니티교양으로 이수
	세계화와국제화교양	4	□ 영역에 관계없이 기초역량교양, 아르케자유인문교양, 코스모교양, 프라그마교양으로 이수
	인간과인문교양	4
	인간과사회교양	4
	English Course	6	□ 영어역량교양으로 이수 ※ 6학점 이수한 경우 추가 수강하지 않아도 됨.
	이수학점 계	22
③ 2011교육과정 (2011,2012 학번 적용)	공통교양	4	□ 커뮤니티교양으로 이수(자기계발과진로탐색 과목은 BUFS커뮤니티 과목으로 이수)
	기본교양	8	□ 영역에 관계없이 기초역량교양, 아르케자유인문교양, 코스모교양, 프라그마교양으로 이수
	심화교양	4
	GLS기초	6	□ 영어역량교양으로 이수
	이수학점 계	22
④ 2009교육과정 (2009,2010 학번 적용)	공통교양	3	□ 커뮤니티교양으로 이수(자기계발과진로탐색 과목은 BUFS커뮤니티 과목으로 이수)
	기본교양	8	□ 영역에 관계없이 기초역량교양, 아르케자유인문교양, 코스모교양, 프라그마교양으로 이수
	심화교양	4
	GLS기초	6	□ 영어역량교양으로 이수
	이수학점 계	21
⑤ 2008이전 교육과정 (2008이전 학번 적용)	공통교양	2	□ 커뮤니티교양으로 이수(자기계발과진로탐색 과목은 BUFS커뮤니티 과목으로 이수)
	기본교양(영역교양)	8	□ 영역에 관계없이 기초역량교양, 아르케자유인문교양, 코스모교양, 프라그마교양으로 이수
	심화교양(실무교양)	4
	GLS기초(특성화기초)	6	□ 영어역량교양으로 이수
	이수학점 계	20

※ 편입학생은 교양과정을 이수하지 않아도 됨.

구분	학점이수표							이수방법
	교과구분					학점
						신입생	편입생
① 2015교육과정 (2015학번 적용)	단일 전공 이수시	취업커뮤니티				2	2
		전공기본/전공심화실무				72	42
		이수학점계				74	44	※ 전공졸업시험 통과하여야 함.
	복수․ 연계 전공 이수시	주전공		취업커뮤니티		2	2
				전공기본/전공심화실무		54	36
		복수전공/연계전공		전공기본/전공심화실무		36	36
		이수학점계				92	74	※ 전공/복수전공졸업시험 통과하여야 함.
	부전공 이수시	주전공			취업커뮤니티	2	2
					전공기본/전공심화실무	54	36
		부전공			전공기본/전공심화실무	21	21
		이수학점계				77	59	※ 전공졸업시험 통과하여야 함.
② 2013교육과정 (2013,2014 학번 적용)	단일 전공 이수시	취업커뮤니티 (전공커뮤니티)				2	2	★ 전공커뮤니티 이수방법 -전공커뮤니티Ⅰ.Ⅱ,Ⅲ폐지 -전공커뮤니티 Ⅳ,Ⅴ미이수시 취업커뮤니티Ⅰ,Ⅱ로 이수하여야 함. ※ 6학기 수료 후 조기졸업하는 자, 국내·외 교류수학하는 자 및 산업체 현장실습을 이수하는 자는 해당학기에 해당하는 취업커뮤니티 교과목 이수를 면제함.
		전공기본/전공심화실무				81	42
		이수학점계				83	44	※ 전공졸업시험 통과하여야 함.
	복수․ 연계 전공 이수시	주전공		취업커뮤니티 (전공커뮤니티)		2	2	□‘단일전공이수’의 취업커뮤니티 이수방법 참조
				전공기본/전공심화실무		60	42
		복수전공/연계전공		전공기본/전공심화실무		42	42
		이수학점계				104	86	※ 전공/복수전공졸업시험 통과하여야 함.
	부전공 이수시	주전공	취업커뮤니티 (전공커뮤니티)			2	2	□‘단일전공이수’의 취업커뮤니티 이수방법 참조
			전공기본/전공심화실무			60	42
		부전공	전공기본/전공심화실무			21	21
		이수학점계				83	65	※ 전공졸업시험 통과하여야 함.

라. 전공과정 이수방법

구분	학점이수표						이수방법
	교과구분				학점
					신입생	편입생
③ 2011교육과정 (2011,2012 학번 적용)	단일 전공 이수시	전공커뮤니티 (취업커뮤니티)			2	2	★ 전공커뮤니티 이수방법 -전공커뮤니티Ⅰ.Ⅱ,Ⅲ폐지 -전공커뮤니티 Ⅳ,Ⅴ미이수시 취업커뮤니티Ⅰ,Ⅱ로 이수하여야 함. ※ 6학기 수료 후 조기졸업하는 자, 국내·외 교류수학하는 자 및 산업체 현장실습을 이수하는 자는 해당학기에 해당하는 취업커뮤니티 교과목 이수를 면제함.
		전공기초			18	42	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		학부공통/전공기본/전공심화			63
		이수학점계			83	44	※ 전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 영어졸업인증과목 이수
	복수․ 연계 전공 이수시	주전공		전공커뮤니티 (취업커뮤니티)	2	2	□‘단일전공이수’의 전공커뮤니티 이수방법 참조
				전공기초	18	42	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
				학부공통/전공기본/전공심화	42
		복수전공/연계전공		전공기초/학부공통/ 전공기본/전공심화	36 (경영학 45학점)	36 (경영학 45학점	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		이수학점계			98	80	※ 전공/복수전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 영어졸업인증과목 이수
	부전공 이수시	주전공	전공커뮤니티 (취업커뮤니티)		2	2	□‘단일전공이수’의 전공커뮤니티 이수방법 참조
			전공기초		18	42
			학부공통/전공기본/전공심화		42
		복수전공/연계전공	전공기초/학부공통/ 전공기본/전공심화		21	21
		이수학점계			83	65	※ 전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 영어졸업인증과목 이수

구분	학점이수표						이수방법
	교과구분				학점
					신입생	편입생
④ 2009교육과정 (2009,2010 학번 적용)	단일 전공 이수시	전공기초			18	36	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		학부공통/전공기본/전공심화			63
		이수학점계			81	36	※ 전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 영어졸업인증과목 이수 (2009학번은 졸업영어능력시험으로도 가능함.)
	복수․ 연계 전공 이수시	주전공		전공기초	18	36	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
				학부공통/전공기본/전공심화	42
		복수전공/연계전공		전공기초/학부공통/ 전공기본/전공심화	36 (경영학 45학점)	36 (경영학 45학점	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		이수학점계			96	72	※ 전공/복수전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 영어졸업인증과목 이수 (2009학번은 졸업영어능력시험으로도 가능함.)
	부전공 이수시	주전공	전공기초		18	36	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
			학부공통/전공기본/전공심화		42
		복수전공/연계전공	전공기초/학부공통/ 전공기본/전공심화		21	21	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		이수학점계			81	57	※ 전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 영어졸업인증과목 이수 (2009학번은 졸업영어능력시험으로도 가능함.)
⑤ 2008이전 교육과정 (2008이전 학번 적용)	단일 전공 이수시	전공기초			18	36	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		학부공통/전공기본/전공심화			57 (법경찰 66)
		이수학점계			75	36	※ 전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 졸업영어능력시험 통과 또는 영어졸업인증 과목이수
	복수․ 연계 전공 이수시	주전공		전공기초	18	36	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
				학부공통/전공기본/전공심화	36
		복수전공/연계전공		전공기초/학부공통/ 전공기본/전공심화	36	36	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		이수학점계			90	72	※ 전공/복수전공 졸업시험 통과하여야 함. ※ 졸업영어능력시험 통과 또는 영어졸업인증 과목이수
	부전공 이수시	주전공	전공기초		18	36	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
			학부공통/전공기본/전공심화		36
		복수전공/연계전공	전공기초/학부공통/ 전공기본/전공심화		21	21	□ 교과구분에 관계없이 해당 학부(과) 전공과목으로 이수함.
		이수학점계			75	57	※ 전공졸업시험 통과하여야 함. ※ 졸업영어능력시험 통과 또는 영어졸업인증 과목이수

Ⅱ. 교양교육과정

1. 대학교양

□ 커뮤니티 교양

교과목번호	교과목명	학점	시간	비고
EFC023	채플Ⅰ	1	1
EFC024	채플Ⅱ	1	1
EFC025	BUFS커뮤니티Ⅰ	1	1	유럽미주대학
EFC026	BUFS커뮤니티Ⅰ	1	1	아시아대학
EFC027	BUFS커뮤니티Ⅰ	1	1	인문사회대학
EFC028	BUFS커뮤니티Ⅰ	1	1	상경대학
EFC029	BUFS커뮤니티Ⅰ	1	1	이공대학/글로컬창의융합대학
EFC030	BUFS커뮤니티Ⅱ	1	1	유럽미주대학
EFC031	BUFS커뮤니티Ⅱ	1	1	아시아대학
EFC032	BUFS커뮤니티Ⅱ	1	1	인문사회대학
EFC033	BUFS커뮤니티Ⅱ	1	1	상경대학
EFC034	BUFS커뮤니티Ⅱ	1	1	이공대학/글로컬창의융합대학
EFC035	한국어의이해	2	2	외국인 채플 대체 교과목

2. 아르케기초교양

① 영어역량교양 (수강대상 : 1학년) / 한국어역량교양(수강대상 : 외국인유학생)

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
ESC111	영어회화Ⅰ	2	2	2학점 2시간
ESC112	영어회화Ⅱ	2	2	2학점 2시간
ESC113	대학영어Ⅰ	1	1	1학점 1시간
ESC114	대학영어Ⅱ	1	1	1학점 1시간
KCS103	토픽Ⅰ	2	2	2학점 2시간
KCS104	토픽Ⅱ	2	2	2학점 2시간
KSC202	실전토픽	2	2	2학점 2시간

② 기초역량교양 (수강대상 : 1학년)

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC172	나를 바꾸는 글쓰기	2	2	필수
EFC173	세상을 바꾸는 글쓰기	2	2	필수
EFC174	학문적 글쓰기	2	2	선택필수
EFC175	말하기와 자기표현	2	2	선택필수
EFC176	토론과 디베이팅	2	2	선택필수
EFC177	비판적 사고	2	2	선택필수
EFC178	추리와 논증	2	2	선택필수
EFC179	독서세미나	2	2	선택필수
EFC180	기초역량 학습법	2	2	선택필수

3. 아르케자유인문교양

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC283	아르케자유인문특강	1	1

① 미메시스(문학과예술)영역

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC284	오래된 지혜 - 한국문학의 세계	3	3
EFC285	오래된 지혜 - 동양문학의 세계	3	3
EFC286	오래된 지혜 - 서양문학의 세계	3	3
EFC287	오래된 지혜 - 신화의 세계	3	3
EFC288	연극 예술의 세계	3	3
EFC289	한극음악의 세계	3	3
EFC290	서양음악의 세계	3	3
EFC291	서양미술의 세계	3	3
EFC292	르네상스 가로지르기	3	3
EFC293	일제강점기 한국문학의 빛과 그늘	3	3
EFC294	설화로 읽는 삼국유사	3	3
EFC295	한국문학과 영상예술	3	3	외국인 전용 교과목

② 에피스테메(역사와철학)영역

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC341	오래된 지혜 - 철학적 사유 (동양)	3	3
EFC342	오래된 지혜 - 철학적 사유 (서양)	3	3
EFC343	현대사회와 윤리	3	3
EFC344	위대한 사상가들 (동양)	3	3
EFC345	위대한 사상가들 (서양)	3	3
EFC346	철학으로 예술 읽기	3	3
EFC347	오래된 지혜 - 역사와 문명	3	3
EFC348	한국의 문화유산	3	3
EFC349	한국사의 이해	3	3
EFC350	현대서양의 형성과 발전	3	3
EFC351	기호품의 역사와 문화	3	3
EFC352	한국의 전통사상과 문화	3	3	외국인 전용 교과목
EFC353	기독교의 이해	3	3

③ 프로네시스(현대사회)영역

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC445	심리학의 이해	3	3
EFC446	사회학의 이해	3	3
EFC447	여성학의 이해	3	3
EFC448	세계종교의 이해	3	3
EFC449	세계경제읽기	3	3
EFC450	사회․국가․세계	3	3
EFC451	“유토피아”와 “군주론”	3	3
EFC452	언어와 사회	3	3
EFC453	죽음․의례․언어	3	3
EFC454	매스미디어와 문화	3	3
EFC455	국가와 법	3	3
EFC456	다문화 사회의 이해	3	3	외국인 전용 교과목
EFC457	여가와 행복	3	3
EFC459	현대인과 성서	3	3

④ 테크네(과학과기술)영역

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC602	수학의 세계	3	3
EFC603	수리고고학개론	3	3
EFC604	과학의 세계 - 물리학	3	3
EFC605	과학의 세계 - 생명과학	3	3
EFC606	과학의 세계 - 우주	3	3
EFC607	과학․기술․문명	3	3
EFC608	인간과 환경	3	3
EFC609	생활 속의 과학	3	3
EFC610	컴퓨터와 정보와 사회	3	3
EFC611	컴퓨터 프로그래밍의 이해	3	3
EFC612	웰니스(운동과건강)	3	3
EFC613	인간과 과학	3	3	외국인전용

4. 코스모교양

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC700	기초 독일어	3	3
EFC701	기초 터키어	3	3
EFC702	기초 러시아어	3	3
EFC703	기초 스페인어	3	3
EFC704	기초 프랑스어	3	3
EFC705	기초 아랍어	3	3
EFC706	기초 이탈리아어	3	3
EFC707	기초 라틴어	3	3
EFC708	기초 인도어	3	3
EFC709	현대 그리스어	3	3
EFC710	기초 포르투갈어	3	3
EFC711	시청각 영어	3	3
EFC712	BUFS글로벌챌린지	3	3	2학기
EFC713	일본문화의이해	3	3
EFC714	중국문화기행	3	3
EFC715	태국문화의이해	3	3
EFC716	중세 유럽의 언어와 문화	3	3
EFC717	지중해문명교류사	3	3
EFC718	한국어와 한국 문화	3	3	외국인 전용 교과목
교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC719	렌즈를 통해 바라본 미국	3	3
EFC720	러시아지역문화	3	3
EFC721	아랍이슬람세계의 이해	3	3
EFC722	이탈리아 문화의 이해	3	3
EFC723	중앙아시아지역문화	3	3
EFC724	유럽연합의 이해	3	3
EFC725	독일문화의 이해	3	3
EFC726	프랑스문화의 이해	3	3
EFC727	신의 나라 인도	3	3
EFC728	회화와 표현Ⅰ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC729	회화와 표현Ⅱ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC730	독해와 이해Ⅰ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC731	독해와 이해Ⅱ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC732	실용한국어문법Ⅰ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC733	실용한국어문법Ⅱ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC734	화법과 의사소통Ⅰ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC735	화법과 의사소통Ⅱ	3	3	외국인 전용 교과목
EFC736	유럽문화기행	3	3
EFC737	국제개발협력(KOICA)의 이해	3	3

5. 프라그마교양

교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC800	라틴아메리카의 종교문화와 직업세계	2	2	EBK연계전공 이수자 우선수강
EFC801	러시아의 종교문화와 직업세계	2	2	EBK연계전공 이수자 우선수강
EFC802	인도의 종교문화와 직업세계	2	2	EBK연계전공 이수자 우선수강
EFC803	기업가정신	2	2
EFC804	전자상거래의 이해	2	2
EFC805	비전공자를 위한 전산회계실무	2	2
EFC806	비즈니스 매너	2	2
EFC807	대학생 CEO 되기	2	2
EFC808	부동산법의 이론과 실무	2	2
EFC809	현대사회와 생활법률	2	2
교과목번호	과목명	학점	시간	비고
EFC810	아시아공동체론	2	2	1학기
EFC811	댄스스포츠	2	2
EFC813	오픽 스피킹	2	2
EFC814	실전 토익	2	2
EFC815	컴퓨터활용능력(엑세스)	2	2
EFC816	컴퓨터활용능력(엑셀)	2	2
EFC817	이미지 경영론	2	2
EFC818	기초한자	2	2
EFC819	중급한자	2	2
EFC820	현대사회와 소비자행동	2	2
EFC821	생활속의 경영학	2	2
EFC822	생활 속의 세금이야기	2	2
EFC823	생활 속의 심리학	2	2
EFC824	신문과의 콘서트	2	2
EFC825	정치학 콘서트	2	2
EFC826	외국어학습방법	2	2
EFC827	영어학습방법	2	2
EFC828	기초일본어Ⅰ	2	2
EFC829	기초일본어Ⅱ	2	2
EFC830	기초중국어Ⅰ	2	2
EFC831	기초중국어Ⅱ	2	2
EFC832	한국의 무예 “태권도”	2	2	외국인 전용 교과목
EFC833	커뮤니케이션 기법	2	2
EFC834	한국인의 경제학	2	2
EFC835	중화경제권의 이해	2	2
EFC836	부산의 현재와 미래	2	2
EFC837	배드민턴	2	2
EFC838	기초축구	2	2
EFC839	한류와 한국어교육	2	2	외국인 전용 교과목
EFC840	사회진출과 취업준비	2	2
EFC841	진로설정과 취업설계	2	2
EFC842	취업성공전략과 실무연습	2	2
EFC843	여성의 직업과 진로	2	2
EFC844	정보처리실무	2	2
EFC845	창업미리보기	2	2
EFC846	글로벌리더십	2	2

6. 교양-전공 상호 인정 교과목

교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시간	개설 학부(과)	비고
아르케자유인문교양 (미메시스)	RUS265	러시아문학개론	3	3	러시아․중앙아시아학부	4학년 1학기
	KOR241	한국현대문학의이해	3	3	한국어문화학부	2학년 1학기
	KOR134	한국문학의이해	3	3	한국어문화학부	1학년 2학기
	IMK119	영화의이해	3	3	영상미디어학과	1학년 1학기
	IMK225	세계영화사	3	3	영상미디어학과	2학년 1학기
	IMK230	한국영화사	3	3	영상미디어학과	2학년 2학기
	IMK236	미디어학I	3	3	영상미디어학과	-
	HIT231	근대유럽의예술과사회	3	3	역사관광학과	3학년 1학기
아르케자유인문교양 (에피스테메)	RUS249	러시아역사	3	3	러시아․중앙아시아학부	2학년 1학기
	CAS268	유라시아 역사와 문화	3	3	러시아․중앙아시아학부	2학년 1학기
아르케자유인문교양 (프로네시스)	KOR136	한국문화의이해	3	3	한국어문화학부	2학년 1학기
	KOR129	한국사회의다문화현상이해	3	3	한국어문화학부	1학년 1학기
	IMK120	광고의이해	3	3	영상미디어학과	1학년 1학기
	IMK121	방송의이해	3	3	영상미디어학과	1학년 1학기
	IMK122	영상문화이론입문	3	3	영상미디어학과	1학년 2학기
	DIP108	정치학개론	3	3	외교학과	1학년 1학기
	DIP109	국제사회의이해	3	3	외교학과	1학년 1학기
	DIP111	국제정치학개론	3	3	외교학과	1학년 2학기
	DIP204	외교정책론	3	3	외교학과	2학년 1학기

교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시간	개설 학부(과)	비고
아르케자유인문교양 (프로네시스)	SES212	인간관계론	3	3	국제비서․세무학부	3학년 1학기
	SES218	비즈니스커뮤니케이션	3	3	국제비서․세무학부	3학년 2학기
	ECO232	시사경제	3	3	경제데이터금융학부	2학년 1학기
	ECO201	세계시장발달론	3	3	경제데이터금융학부	2학년 1학기
	ECO235	전략정보경제학	3	3	경제데이터금융학부	2학년 2학기
	ECO236	한국현대경제	3	3	경제데이터금융학부	2학년 2학기
	ECO234	국제경제학	3	3	경제데이터금융학부	2학년 2학기
	ECO238	기업재무론	3	3	경제데이터금융학부	3학년 1학기
	ECO239	경제영어뉴스	3	3	경제데이터금융학부	3학년 1학기
	ECO202	행동경제학	3	3	경제데이터금융학부	3학년 2학기
	ECO242	국제금융론	3	3	경제데이터금융학부	4학년 1학기
아르케자유인문교양 (테크네)	EMB119	IT개론	3	3	임베디드소프트웨어학과	1학년 2학기
코스모교양	EUP202	문화간 비즈니스 의사소통	3	3	유럽학부	2학년 1학기
	EUP207	서유럽비즈니스문화	3	3	유럽학부	2학년 2학기
	EUP216	유럽의예술	3	3	유럽학부	3학년 1학기
	EUP214	동유럽비즈니스문화	3	3	유럽학부	3학년 1학기
	EUP219	신문으로 EU시사읽기	3	3	유럽학부	3학년 2학기
	FRA202	프랑스와문화예술	3	3	프랑스어과	2학년 1학기
	ITA201	이탈리아역사	3	3	프랑스․이탈리아학부	2학년 1학기
	ITA216	이탈리아예술	3	3	프랑스․이탈리아학부	2학년 1학기
	ITA237	이탈리아문학산책Ⅰ	3	3	프랑스․이탈리아학부	3학년 1학기

교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시간	개설 학부(과)	비고
코스모교양	ITA242	이탈리아문학산책Ⅱ	3	3	프랑스․이탈리아학부	3학년 2학기
	LAT101	라틴아메리카의 이해	3	3	중남미학부	1학년 1학기
	SPA208	라틴아메리카 역사	3	3	중남미학부	2학년 1학기
	SPA212	스페인어학개론	3	3	중남미학부	3학년 2학기
	CJP111	일본지역사정	3	3	일본어창의융합학부	1학년 1학기
	CJP112	일본역사와문화	3	3	일본어창의융합학부	1학년 2학기
	CAT129	중국 지리의 이해	3	3	중국학부	2학년 1학기
	CAT130	중국 역사의 이해	3	3	중국학부	2학년 2학기
	CCL201	중국 문화와 커뮤니케이션	3	3	중국학부	2학년 1학기
	CCL204	한자의 이해	3	3	중국학부	2학년 2학기
	CCL219	중국의 문학과 문화	3	3	중국학부	3학년 2학기
	CCL229	중국인의 지혜	3	3	중국학부	4학년 1학기
	CCL231	중국 예술의 세계	3	3	중국학부	4학년 2학기
	INS110	인도를 만나다	3	3	인도학부	1학년 1학기
	INS107	남아시아 경제입문	3	3	인도학부	1학년 2학기
	ARB127	아랍중동이해Ⅰ	3	3	아랍어과	1학년 1학기
	ARB128	아랍중동이해Ⅱ	3	3	아랍어과	1학년 2학기
	ITD101	무역학원론	3	3	국제무역유통학부	1학년 1학기
	ITD106	마케팅원론	3	3	국제무역유통학부	1학년 2학기
	SES216	국제기업문화의이해	3	3	국제비서․세무학부	3학년 1학기

교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시간	개설 학부(과)	비고
코스모교양	SES224	프레젠테이션영어	3	3	국제비서․세무학부	4학년 1학기
	GTC103	신문으로 읽는 G2	3	3	G2융합커뮤니케이션학과	1학년 1학기
	LAB304	중남미국제개발협력	3	3	중남미비즈니스연계전공	2학년 2학기
프라그마교양	MCE205	문화간의사소통의이해	3	3	한국어문화학부	3학년 1학기
	SES232	토익스피킹	3	3	국제비서․세무학부	3학년 1학기
	DAT229	생활속의 통계	3	3	경제데이터금융학부	3학년 2학기
	EMB118	웹디자인	3	3	임베디드소프트웨어학과	1학년 2학기
	RSW220	심폐소생 및 응급처치	2	2	재활복지학과	3학년 2학기

※ 위의 학부(과)별로 개설되는 전공과목을 교양과목으로 이수하는 경우 해당 교과구분의 학점으로 인정함.

단. 해당 학부(전공) 학생이 해당 과목을 이수하는 경우 전공으로만 인정함.

7. 학부(과)별 수강신청불가 교양 교과목

학과(부)	강 좌
유럽학부	기초 독일어
프랑스‧이탈리아학부	기초 프랑스어, 기초 이탈리아어
중남미학부	기초 스페인어, 기초 포르투갈어
러시아‧중앙아시아학부	기초 러시아어, 기초 터키어
일본어창의융합학부	기초 일본어 Ⅰ, 기초일본어Ⅱ
중국학부	기초 중국어 Ⅰ, 기초중국어Ⅱ
인도학부	기초 인도어
아랍어과	기초 아랍어, 아랍 이슬람 세계의 이해
한국어문화학부	기초 한자
경영학부 e-비즈니스전공	전자상거래의 이해

Ⅲ. 일반선택과정

1. CCSP과정(문화비평전문가 양성과정) 교과목

학년	1학기				2학기
	교과목 번호	과목명	학점	시수	교과목 번호	과목명	학점	시수
2	CSP101	Competence	3	3	CSP101	Competence	3	3
	CSP102	Introduction to Literature	3	3	CSP103	The Origins of Korean Tradition	3	3
3	CSP201	Modern Korean Cinema	3	3	CSP202	Short Fiction Analysis and Guided Writing	3	3
	CSP203	Social Problems in Korea	3	3	CSP204	Rap as Literary Artform	3	3
	CSP205	Introduction to International Relations	3	3	CSP206	The Auteur Director	3	3
4	CSP207	Special Seminar in Cultural Studies	3	3	CSP208	The Political Economy of East Asia	3	3
	CSP209	American Culture and History	3	3	CSP210	Korean Gender Issues	3	3
	CSP211	Deconstructing the Korean Wave	3	3	CSP212	Reading Korean History and Society through Photography	3	3

2. ILE과정(국제언어전문가 양성과정) 교과목

교과구분	1학기				2학기
	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과목 번호	교과목명	학점	시간
		TOEIC 550 or TOEIC SPEAKING 4급(100)				TOEIC 600 or TOEIC SPEAKING 5급(110)
Basic Interpersonal Communicative Skills	ILE101 ILE103 ILE109	Intermediate Conversation Intermediate Presentation Idioms & Phrasal Verbs	3 3 3	4 4 3	ILE202 ILE306	Advanced Conversation Advanced Presentation	3 3	4 4
		TOEIC 650 or TOEIC SPEAKING 5급(120)				TOEIC700 or TOEIC SPEAKING 6급(130)
	ILE105 ILE107	Intensive Conversation Intensive Presentation	3 3	4 4	ILE302 ILE304	Intensive Composition Intensive Reading	3 3	4 4
Contents		TOEIC 600 or TOEIC SPEAKING 5급(110)				TOEIC 650 or TOEIC SPEAKING 5급(120)
	ILE201	Current Affairs	3	3	ILE402 ILE044	Issues in Film(Drama) International Relation	3 3	3 3
Specialized cours		TOEIC 750 or TOEIC SPEAKING 6급(140)				TOEIC 800 or TOEIC SPEAKING 6급(150)
	ILE043 ILE401 ILE403	Introduction to Psychology Introduction to Humanities Introduction to Literature	3 3 3	3 3 3	ILE404 ILE406 ILE408	Social Psychology Intercultural Communication Children's Literature and Developed Composition	3 3 3	3 3 3

※ 학기별 TOEIC점수 또는 TOEIC SPEAKING 점수에 따라 단계별 과목 수강 가능

3. GLE과정(국제통상지역전문가 양성과정) 교과목

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시간
1,3	GLE 교양	GLE302 GLE303	GLE Toeic 학술세미나연구방법론	2 2	2 2	GLE 교양	GLE951	세계화의 이해	2	2
2,3	영어	GL21034 GLE427 GL21054 GL31014 GLE425	실무영어Ⅲ 실무영어Ⅶ 실용영어회화Ⅲ 실용영어회화Ⅴ 실무영어Ⅴ	1 1 1 1 1	2 2 2 2 2	영어	GL21044 GLE426 GL21064 GL31024 GLE428	실무영어Ⅳ 실무영어Ⅵ 실용영어회화Ⅳ 실용영어회화Ⅵ 실무영어Ⅷ	1 1 1 1 1	2 2 2 2 2
2,3	전공어	GLE613 GLE614 GLE615 GLE616 GLE621 GLE622 GLE627 GLE628 GLE631 GLE632	GLE스페인어실습Ⅰ GLE스페인어회화Ⅰ GLE중국어실습Ⅰ GLE중국어회화Ⅰ GLE스페인어회화Ⅲ GLE중국어회화Ⅲ GLE마인어회화Ⅰ GLE마인어문법Ⅰ GLE마인어회화Ⅲ GLE마인어문법Ⅲ	3 3 3 3 3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3 3 3 3 3	전공어	GLE617 GLE618 GLE623 GLE619 GLE620 GLE629 GLE630 GLE633 GLE634	GLE스페인어실습Ⅱ GLE스페인어회화Ⅱ GLE스페인어회화Ⅳ GLE중국어실습Ⅱ GLE중국어회화Ⅱ GLE마인어회화Ⅱ GLE마인어문법Ⅱ GLE마인어회화Ⅳ GLE마인어문법Ⅳ	3 3 3 3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3 3 3 3
2,3	정보처리	GLE203 GLE205	기업정보분석 및 관리 웹프로젝트	3 3	3 3	정보처리	GLE204 GLE206	E-Business사례및기술분석 전략적사고와의사결정방법론	3 3	3 3
2,3	지역연구	GLE408 GLE402 GL35101	현지조사방법및보고서작성 비교문화 지역별상관습및제도	3 3 2	3 3 2	지역연구	GLE401 GL25041 GLE403	지역연구입문 현지정치경제이슈 사회와문화의 현대적이해	3 2 2	3 2 2
	지역연구 (실습)	GLE905	해외현지조사	2	4주 이상
2,3,4	통상	GL24032 GLE412 GL35072 GL35092 GL45032 GLE437	경영회계원리 국제무역실무 국제통상법 금융외환실무 기업분석실무 Global Business	3 3 2 2 2 3	3 3 2 2 2 3	통상	GL24042 GLE409 GLE411 GL35102 GL45022 GLE416 GLE436 GL35202	경제무역원리 회계실무 무역영어 국제인적자원관리 해외투자사례연구 Career ManagementⅡ Global Marketing Global Strategic Management(A)	3 3 3 2 2 1 3 3	3 3 3 2 2 1 3 3
	통상 (실습)	GLE907 GLE908 GLE909	기업/기구인턴십Ⅰ 기업/기구인턴십Ⅱ 기업/기구인턴십Ⅲ	2 4 6	2주~4주 4주~8주 9주 이상

4. 자유선택 교과목

구분	교과목번호	교과목명	학점	시간	주관학부(과)	비 고
취업대비	GEC915 GEC916	취업전략과 경력관리Ⅰ 취업전략과 경력관리Ⅱ	1 1	1 1	만오교양대학 만오교양대학	BUFS/ 전공/취업 커뮤니티 대체과목
학사경고자 대상	GEC920	자기경영학습법	2	2	교수학습지원센터	2015-학기 개설후 폐지
R․O․T․C (군사학)	YB3303 YB3304 YB4305 YB4904	R․O․T․C Ⅰ R․O․T․C Ⅱ R․O․T․C Ⅲ R․O․T․C Ⅳ	2 2 2 2	2 2 2 2	R․O․T․C
안보학	YB4905 YB4906 YB4907 YB4908 YB4909	국가안보론 리더쉽론 전쟁사 북한학 무기체계론	2 2 2 2 2	2 2 2 2 2	만오교양대학	※일반학생 수강가능
사회봉사	SCO102 SCO103 SCO104 SCO105 SCO106 SCO107 SCO108 SCO109 SCO110 SCO111	사회봉사활동1 사회봉사활동2 사회봉사활동3 사회봉사활동4 사회봉사활동5 사회봉사활동6 사회봉사활동7 사회봉사활동8 사회봉사활동9 사회봉사활동10	1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	30 30 30 30 30 30 30 30 30 30	사회봉사센터	해당학기 이수/ 서비스러닝 이수
	SCO202 SCO203 SCO204	사회봉사활동11 사회봉사활동12 사회봉사활동13	2 2 2	50 50 50	사회봉사센터	선이수후 학점인정
토익	TOE101 TOE102 TOE201 TOE202 TOE203 TOE204	토익(졸업인증)Ⅰ 토익(졸업인증)Ⅱ 토익(졸업인증)Ⅲ 토익(졸업인증)Ⅳ 토익(졸업인증)Ⅴ 토익(졸업인증)Ⅵ	1 1 1 1 1 1	.	만오교양대학	온라인 수업

* 토익졸업인증 교과목은 2013학년도 이후 입학자부터는 졸업인증 교과목으로 이수할 필요가 없음

5. K-move스쿨

가. 프로그램 개요

-과정명 : 멕시코 취업 제조현장관리 전문인력 양성과정

-개요 : 중남미 신흥시장에 진출한 제조업 기반 인력시장 지향으로, 현지 스페인어를 기반으로 한 문화 간 커뮤니케이션 능력을 갖춘 인재양성에 목적을 두고, 현지 멕시코 UANL 대학, 현지 기업, e-Bridge 사업단간 3자 협업 교육 프로그램

나. 편성 교과목 목록

구분	이수구분	과목번호	과목명	학점	시간	비고
모듈1	자유선택	KMO101	비즈니스 스페인어	3	4	정규학기
모듈1	자유선택	KMO102	커뮤니케이션 스페인어 회화	3	4	정규학기
모듈1	자유선택	KMO103	커뮤니케이션 스페인어 작문	2	4	정규학기
모듈1	자유선택	KMO104	커뮤니케이션 스페인어 실습	2	2	정규학기
모듈2	자유선택	KMO105	한-멕시코 문화간 비즈니스 커뮤니케이션	2	3	정규학기
모듈2	자유선택	KMO106	멕시코 개관	2	3	정규학기
모듈3	자유선택	KMO107	비즈니스 프레젠테이션 및 MS Office	2	3	정규학기
모듈3	자유선택	KMO108	기초회계	2	3	정규학기
모듈4	자유선택	KMO202	해외연수 및 기업실습	6	6	계절학기

나. 학사관련사항

- 성적평가방법 : 정규학기 과목은 상대평가를 실시하며, 계절학기 과목은 P/NP 평가실시함

- 이수구분인정

*모듈1~2 : 스페인어전공으로 인정

*모듈3 : 자유선택으로 인정

*모듈4 : 참여학생의 전공(전공선택)으로 인정되며 실습전 수강신청실시함.

6. 비트교육센터 및 외국어교육센터 학점인정 교과목

가. 관련

- 「학생교류 및 학점인정에 관한 규정」 제20조5(비트교육센터 학점인정),                  - 「학생교류 및 학점인정에 관한 규정」 제20조6(외국어교육센터 학점인정)

-  정보기획팀-784 ((CK-I)비트교육센터 학점 인정 관련 교과목 코드 생성(안), 2015.9.16.))

나. 교과목 편성표

연번	교과목명	교과목 코드	학점	이수구분	성적평가	비고
1	Language Programming Master Course	BIT100	3	IT관련학부(과)는 전공선택. 그 외 학부는 자유선택	P/NP	1, 2번은 동일과목
2	Programming Language Master Course I	BIT102	3
3	Programming Language Master Course II	BIT103	18
4	Programming Language Master Course III	BIT104	6
5	외국어역량강화과정 I	LAN101	1	자유선택
6	외국어역량강화과정 II	LAN102	1
7	외국어역량강화과정 III	LAN103	1
8	외국어역량강화과정 IV	LAN104	1

다. 인정방법

1) 비트교육센터

-비트교육센터에서 단기과정 및 고급과정을 수료한 경우 학점을 인정

-고급과정을 수료한 경우 재학생은 당해학기 18학점 이내, 휴학생은 계절학기 6학점 이내에서 인정함. 단, 휴학 중 수료한 경우 복학 후 직전 계절학기로 인정함

-단기과정을 수료한 경우 재학생, 휴학생 모두 계절학기 3학점 이내에서 인정함. 단, 휴학 중 수료한 경우 복학 후 직전 계절학기로 인정함

2) 인정방법

-재학생이 우리대학의 외국어교육센터에서 개설한 프로그램의 교과목을 이수한 경우 최대 수강신청 학점 범위 내에서 1강좌당 1학점, 학기당 2학점 이내, 최대 4학점 이내에서 자유선택 과목 학점으로 인정함.

7. 글로컬서비스러닝 전용 사회봉사교과목 개설

가. 목적

-서비스러닝의 사회봉사활동을 이수한 학생들에게 별도의 전용교과목을 개설하여 학점을 인정해 주고자 함

-해당 학기에 최대수강학점을 초과하여 서비스러닝의 사회봉사활동 학점을 신청할 수 없는 학생을 위해 선이수 후 다음 학기에 사회봉사활동 학점인정신청을 할 수 있게 하기 위함

나. 신청시기 : Service Learning 1~8은 해당학기에 신청하며, Service Learning 9~10은 선이수 후 신청함

다. 교과목 편성표

구분	과목명	학점	시간	주관부서	비고
서비스러닝	Service Learning 1~8	1	30	사회봉사센터	해당학기이수
	Service Learning 9~10	1	30	사회봉사센터	선이수후신청

8. 학사경고자 대상 교과목

가. 편성목적 : 학사경고자 학생들의 학습 전략 향상 및 컨설팅을 위한 정규 교과목인 “자기경영학습법”을 2학기에만 개설하였으나, 1학기 및 2학기 모두 자기경영학습법Ⅰ과 자기경영학습법Ⅱ를 추가로 개설하고자 함. 단, 기존의 자기경영학습법은 폐지함.

나. 교과목 편성표

학기	이수구분	과목번호	과목명	학점	시간	비고
1	자유선택	GEC921	자기경영학습법Ⅰ	2	2	-학점부여 : P/NP -2016학년도 1학기부터 개설
2	자유선택	GEC921	자기경영학습법Ⅱ	2	2	-학점부여 : P/NP -2016학년도 2학기부터 개설 -자기경영학습법과 동일과목임

Ⅳ. 교직과정

가. 2015학년도 (신입생) 교직과정 설치 학부(과)

대 학	개설학부(학과․전공)	비고
유럽미주대학	영어학부 영어전공 영어학부 영어통번역전공
	프랑스․이탈리아학부 프랑스어전공
	유럽학부 독일어전공
	중남미학부 스페인어전공
	러시아‧중앙아시아학부 러시아언어통상전공
아시아대학	일본어창의융합학부
	중국학부 중국언어문화콘텐츠전공 중국학부 커뮤니케이션중국어전공
	아랍어과
상경대학	경영학부 경영전공
	경영학부 회계전공
이공대학	컴퓨터공학과
	디지털미디어공학부 전자정보통신전공 디지털미디어공학부 인터넷미디어전공

나. 교직과정 이수예정자 선발

교직과정을 이수하고자하는 학생은 2학년 재학생에 한하여 소정의 기간 내에 교직과정이수신청서를 제출한 자 중에서 선발 한다.

다. 교사자격증 취득 요건(2013학년도 입학자부터 적용)

1) 중등학교 정교사(2급) 자격증 취득을 위한 요건

구 분	세부이수기준
전공과목	ㅇ 전공 50학점 이상 - 표시과목별 기본이수과목 21학점(7과목) 이상 포함 - 표시과목별 교과교육영역(교직전공) 8학점(3과목) 이상 포함
교직과목	ㅇ 교직이론 : 12학점 이상(6과목 이상) ㅇ 교직소양 : 6학점 이상, 인성교육 4회(PASS) ㅇ 교육실습 : 4학점 이상(학교현장실습, 교육봉사활동) ㅇ 교직 적성‧인성 검사 : 적격 판정 2회 이상 받아야 함
성 적	ㅇ 졸업평점 전공과목 75점 이상과 교직과목 80점 이상

① 전공과목은 50학점이상, 교직과목은 22학점이상 이수하여야 한다.

② 교직소양 6학점이상(특수교육학개론 2학점, 교직실무 2학점, 학교폭력의 예방의 이론과 실제 2학점)이수하여야 한다.

③ 교직소양영역의 인성교육을 4회(8시간)이상 반드시 이수한다.

④ 학교현장실습은 4학년 1학기 소정의 기간에 4주간 실시한다.

⑤ 교육봉사활동은 3~4학년동안 2학점(60시간)이상 이수(Pass)하여야 한다.

⑥ 교직 적성‧인성검사는 3~4학년동안 적격 판정 2회 이상 받아야 한다.

2) 디지털미디어학부(전기․전자․통신 표시과목) 교직과정 이수자는 3~4학년 방학 중 4주간 산업체현장실습을 이수하여야 한다.

3) 복수전공에 의해 둘 이상의 교사자격증을 취득하고자 하는 경우

① 교직 복수전공 신청 학생은 2학년 소정의 기간 내에 ｢교직복수전공 이수신청서｣제출하여야 한다.

② 교직 복수전공이수자는 수강신청 최대학점에서 3학점을 추가하여 신청할 수 있다.

③ 학교현장실습은 주전공 과목으로 한번만 실시한다.

라. 교직과정이수과정표(2013학년도 입학자부터 적용)

영 역	교 과 목 명		2학년			3학년			4학년
			1	2		1	2		1	2
교직이론	교육학개론		2									12학점 이상
	교육심리		2
	교육철학 및 교육사			2
	교육사회			2
	교육과정					2
	교육행정 및 교육경영					2
	교육방법 및 교육공학						2
	교육평가						2
	생활지도 및 상담					2
교직소양	특수교육학개론									2		6학점
	교직실무						2
	학교폭력예방의 이론과 실제								2
	인성교육		0(P)
교육실습	학교현장실습(4주)								2			4학점
	교육봉사활동(60시간)								2(Pass)
	산업체현장실습 (디지털미디어학부)									2		2학점
계			10			12			6(8)			22(24)
교직전공		00교과교육론				3
		00교과교재연구 및 지도법						3
		00교과논리및논술							2
계			-			6			2			8

마. 교직과정 교과목

이수 구분	영역	교과목번호	교과목명	학 점
				제1학기	제2학기
교 직	교직이론	EDU201	교육학개론	2
		EDU203	교육심리	2
		EDU202	교육철학 및 교육사		2
		EDU204	교육사회		2
		EDU318	교육과정	2
		EDU302	교육행정 및 교육경영	2
		EDU303	교육방법 및 교육공학		2
		EDU320	교육평가		2
		EDU317	생활지도 및 상담	2
	교직소양	EDU205	특수교육학개론		2
		EDU304	교직실무		2
		EDU210	학교폭력예방의 이론과 실제	2
		EDU207	인성교육	Pass	Pass
	교육실습	EDU431	학교현장실습	2
		EDU209	교육봉사활동	2	2
		EDU316	산업체현장실습		2
(전공) 교 직 전 공	교과교육	ENG501	영어교과교육론	3
		FRA501	프랑스어교과교육론	3
		GER501	독일어교과교육론	3
		SPA501	스페인어교과교육론	3
		RUS501	러시아어교과교육론	3
		CJP501	일본어교과교육론	3
		CHI501	중국어교과교육론	3
		ARB501	아랍어교과교육론	3
		MAN501	상업정보교과교육론	3
		COM501	정보․ 컴퓨터교과교육론	3
		DME501	전기․ 전자․ 통신교과교육론	3
		ENG505	영어교과교재연구 및 지도법		3
		FRA505	프랑스어교과교재연구 및 지도법		3
		GER505	독일어교과교재연구 및 지도법		3
		SPA505	스페인어교과교재연구 및 지도법		3

이수 구분	영역	교과목번호	교과목명(표시과목)	학 점
				제1학기	제2학기
(전공) 교 직 전 공	교과교육	RUS505	러시아어교과교재연구 및 지도법		3
		CJP505	일본어교과교재연구 및 지도법		3
		CHI505	중국어교과교재연구 및 지도법		3
		ARB506	아랍어교과교재연구 및 지도법		3
		MAN502	상업정보교과교재연구 및 지도법		3
		COM505	정보․ 컴퓨터교과교재연구 및 지도법		3
		DME505	전기․ 전자․ 통신교과교재연구 및 지도법		3
		ENG503	영어교과논리 및 논술	2
		FRA503	프랑스어교과논리 및 논술	2
		GER503	독일어교과논리 및 논술	2
		SPA503	스페인어교과논리 및 논술	2
		RUS503	러시아어교과논리 및 논술	2
		CJP503	일본어교과논리 및 논술	2
		CHI503	중국어교과논리 및 논술	2
		ARB503	아랍어교과논리 및 논술	2
		MAN503	상업정보교과논리 및 논술	2
		COM503	정보․ 컴퓨터교과논리 및 논술	2
		DME503	전기․ 전자․ 통신교과논리 및 논술	2

5. 산업체 현장실습 교과목

가. 정규학기

학년	제1학기					제2학기
	구분	교과목 번호	교과목명	학점	실습시간	구분	교과목 번호	교과목명	학점	실습시간
3	전공 과정	IUC301 IUC311 IUC323 IUC333	현장실습 Ⅰ/A 현장실습 Ⅱ/A 현장실습 Ⅲ/A 현장실습 Ⅳ/A	3 6 12 18	2-4주 5-8주 9-12주 13-16주	전공 과정	IUC302 IUC312 IUC324 IUC334	현장실습 Ⅰ/B 현장실습 Ⅱ/B 현장실습 Ⅲ/B 현장실습 Ⅳ/B	3 6 12 18	2-4주 5-8주 9-12주 13-16주
4	전공 과정	IUC401 IUC411 IUC423 IUC433	현장실습 Ⅰ/C 현장실습 Ⅱ/C 현장실습 Ⅲ/C 현장실습 Ⅳ/C	3 6 12 18	2-4주 5-8주 9-12주 13-16주	전공 과정	IUC402 IUC412 IUC424 IUC434	현장실습 Ⅰ/D 현장실습 Ⅱ/D 현장실습 Ⅲ/D 현장실습 Ⅳ/D	3 6 12 18	2-4주 5-8주 9-12주 13-16주

나. 계절학기

학년	하계 계절학기					동계 계절학기
	구분	교과목 번호	교과목명	학점	실습시간	구분	교과목 번호	교과목명	학점	실습시간
3	전공 과정	IUC303 IUC313	현장실습 Ⅰ/E 현장실습 Ⅱ/E	3 6	2-4주 5-8주	전공 과정	IUC304 IUC314	현장실습 Ⅰ/F 현장실습 Ⅱ/F	3 6	2-4주 5-8주
4	전공 과정	IUC403 IUC413	현장실습 Ⅰ/G 현장실습 Ⅱ/G	3 6	2-4주 5-8주	전공 과정	IUC404 IUC414	현장실습 Ⅰ/H 현장실습 Ⅱ/H	3 6	2-4주 5-8주

6. 인턴십과 취업 교과목

가. 개요 : 인턴십과 취업 교과목은 우리대학 학생들의 취업에 대한 인식 고취 및 취업경쟁력을 향상시키기 위해 개설되는 과목이다.

나. 과목개설 : 매학기 희망하는 학부(과)에 한해서 다음과 같이 개설하며, 개설 학부(과)에서는 기업인턴십(기업체 특강, 기업체 방문 등)을 활용하는 형태로 진행된다.

학년	구분	교과목 번호	교과목명	학점	이수기간	비고
3,4	전공 선택	“각 학부(과) 영문코드+011” (희망하는 학부(과)에 한해 개설함)	인턴십과취업	3	15주	학부(과)별로 매학기 개설 가능하며, 1회 수강한 학생은 중복 수강 불가

Ⅴ. 연계전공과정

1. 연계전공의 정의 :

- 2개 이상의 학부(과) 또는 전공이 협동하여 개발한 새로운 전공을 말한다.

- 학부과정 재학생은 소속 학부(과)에 관계없이 이수할 수 있으며, 각 과정에서 요구하는 과목 중에서 36학점 이상을 취득 하여야 하며, 21학점 이상을 취득하는 경우 부전공을 취득할 수 있다.

- 취업역량 연계전공과정 및 병원행정․코디네이터 연계전공과정은 부전공과정(21학점 이수과정)으로 운영한다.

2. 연계전공 과정 :

가. HK 글로벌 지역연구 연계전공

① 지중해지역연구전공

학년	제1학기					제2학기
	영역 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간	영역 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간
2	전공 기본	IMS101 IMS105	글로벌지역연구입문□ 지중해의 역사	3 3	3 3	전공 기본	IMS103 IMS106	현지조사방법론□ 지중해의 사회와 정치	3 3	3 3
3	전공심화 실무	IMS306 IMS307 IMS308	지중해문화경영학의 이해 지중해의 종교 지중해의 민족과 문화	3 3 3	3 3 3	전공 심화 실무	IMS309 IMS310 IMS311	지중해문화경영의 이론과 실제 지중해의 문화 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3	3 3 3
4	전공 심화 실무	IMS409 IMS410 IMS403 IMS411	지중해의 영화산업 지중해 대중문화와 문화경영 지중해 세미나Ⅰ 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화 실무	IMS412 IMS413 IMS407 IMS414	지중해의 문화산업 지중해 마케팅문화 지중해 세미나Ⅱ 지중해문화콘텐츠 기획의 이론과 실무	3 3 3 3	3 3 3 3

□ ★는 지중해지역연구 연계전공 필수

② 중남미비즈니스전공

학년	제1학기					제2학기
	영역 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간	영역 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간
2	전공 기본	LAB101 LAB102	글로벌지역연구입문□ 중남미 정치와 경제	3 3	3 3	전공 기본	LAB105 LAB106	현지조사방법론□ 중남미 사회와 문화	3 3	3 3
3	전공심화 실무	LAB301 LAB302	브라질 사회의 이해 중남미 문화와 마케팅	3 3	3 3	전공 심화 실무	LAB304 LAB303	중남미 국제개발협력 중남미 통합과 대외관계	3 3	3 3
4	전공 심화 실무	LAB401 LAB403 LAB404 LAB409	현지 언어 특강Ⅰ 중남미 투자사례 연구 한・중남미 문화간 커뮤니케이션 중남미 기업문화 연구와 기업인 연구	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화 실무	LAB405 LAB406 LAB407 LAB408	현지 언어 특강Ⅱ 중남미 시장과 진출 중남미 무역창업 실무 중남미 인턴십	3 3 3 3	3 3 3 3

□ ★는 중남미 비즈니스 연계전공 필수

③ 동남아지역연구전공

학년	제1학기					제2학기
	영역 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간	영역 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간
2	전공 기본	SEA107 SEA105	동남아 입문□ 동남아역사	3 3	3 3	전공 기본	SEA103 SEA106	현지조사방법론□ 동남아의지리와환경	3 3	3 3
3	전공 심화 실무	SEA210 SEA201 SEA202 SEA205	동남아의예술세계 동남아개발의이해Ⅰ 동남아와 여성 동남아 종교	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화 실무	SEA305 SEA203 SEA204 SEA207	동남아의종족과사회 동남아개발의이해Ⅱ 아세안통합론 동남아와 문화텍스트	3 3 3 3	3 3 3 3
4	전공 심화 실무	SEA304 SEA402 SEA210 SEA206	동남아경제발전론 한-아세안관계론 동남아사회개발론 동남아학세미나	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화 실무	SEA306 SEA211 SEA208 SEA209	동남아정치과정론 동남아경제개발론 인류학과 동남아 동남아경제	3 3 3 3	3 3 3 3

□ ★는 동남아 지역연구 연계전공 필수

나. EBK(E-BRIdge Korea) 연계전공

1) 기본이수표

교양과정	교과(이수)구분		모듈구분	학점	비고
	프라그마교양		교양	2	-지정 교양과목 2학점 이수(연계전공 진입요건 : 연계전공 42학점 이수에는 포함되지 않음)
연계 전공 과정	교과(이수)구분		모듈구분	학점	비고
	해외 7+1 학기제 참여 학생	전공기본	언어기초 또는 직무기초	9이상	-외국어계열 수강생 : 직무기초 9학점 이상 이수 -상경계열 수강생 : 언어기초 9학점 이상 이수
		전공심화 실무	직무심화 또는 지역언어융복합	6~15이상
		전공선택/ 일반선택	해외 7+1학기제	0~9	-외국어계열 수강생은 주전공 18학점으로 인정 (연계전공 학점으로 인정되지 않음) -상경계열 수강생은 최대 9학점까지 연계전공 인정, 나머지 학점은 일반선택으로 인정 (단, 해외대학별로 학점 단위수가 상이한 경우에는 최대인정학점범위를 별도로 정함)
		전공선택	글로컬 co-op학기제	0~18
	해외 7+1 학기제 미참여 학생	전공기본	언어기초 또는 직무기초	9이상	-외국어계열 수강생 : 직무기초 9학점 이상 이수 -상경계열 수강생 : 언어기초 9학점 이상 이수
		전공심화 실무	직무심화 또는 지역언어융복합	15이상	※ 7+1 해외학기제 미참여 학생은 아래와 같이 이수하여야 함. -외국어계열 수강생 : 직무심화 9학점 이상 이수 -상경계열 수강생 : 지역언어융복합 6학점 이상 이수
		전공선택	글로컬 co-op학기제	18
	총취득학점			36	※ 연계전공취득을 위해서는 아래 요건을 충족하여야 함. 1) 해외 7+1학기제와 글로컬 co-op학기제 중 1개 이상 참여 2) 외국어능력공인자격증 : 외국어계열 수강생은 전공 외국어능력 B1 이상, 상경계열 수강생은 선택지역 외국어능력 A2 이상을 취득하여야 함. 단, 공인시험이 없는 외국어의 경우의 자격증 대체방법은 따로 정함. 3) 사회봉사활동 1학점 이수(2014학번부터 필수)

2-1) EBK 연계전공 교과목 편성표

학년	제1학기							제2학기
	교과 구분	모듈 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간	관련 학과	교과 구분	모듈 구분	과목 번호	교과목명	학점	시간	관련 학과
2	전공 기본	언어 기초		2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			스페인어전공	전공 기본	언어 기초		2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			스페인어전공
											2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			포르투갈어전공
				2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			포르투갈어전공
				2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			러시아어전공				2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			러시아어전공
											2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			인도어전공
				2-2)언어기초모듈 교과목목록 참조			인도어전공
		직무 기초	EBK223 EBK102	국제경영학 회계학원론	3 3	3 3	EBK EBK		직무 기초	EBK103 EBK225	경영학원론 국제마케팅	3 3	3 3	EBK EBK
3	전공 심화 실무	직무 심화	EBK224 EBK202 EBK203	제조현장관리실무 무역실무 창업실무	3 3 3	3 3 3	EBK	전공 심화 실무	직무 심화	EBK205 EBK206	무역영어 투자실무	3 3	3 3	EBK
									지역 언어 융복합	EBK211	해외문화와 마케팅 (캡스톤디자인)	3	3	EBK
		지역 언어 융복합	EBK207 EBK208 EBK209 EBK210	중남미(스페인어권) 기업문화 브라질 기업문화 러시아 기업문화 인도 기업문화	3 3 3 3	3 3 3 3	EBK
									7+1 해외 학기제		7+1 해외학기제	18 (9+9)
4	전공 심화 실무	직무 심화	EBK212 EBK213	전산회계실무 영업실무	3 3	3 3	EBK	전공 심화 실무	직무 심화	EBK215 EBK216 EBK217	물류유통실무 전자상거래실무 사업분석실무	3 3 3	3 3 3	EBK
		지역 언어 융복합	EBK218 EBK219 EBK220 EBK221	스페인어와 비즈니스 포르투갈어와 비즈니스 러시아어와 비즈니스 인도어와 비즈니스	3 3 3 3	3 3 3 3	EBK		지역 언어 융복합	EBK222	문화간비즈니스 커뮤니케이션 (탄뎀기반 캡스톤디자인)	3	3	EBK
									전공 선택	EBK223	글로컬 Co-op (인턴십)	18	13~ 16주

※ 언어기초모듈 과목 목록은 <2-2> 참조

※ 2학년 직무기초 과목(무역학원론, 회계학원론, 무역학원론, 경제학원론)은 관련 학과의 이외의 다른 학과의 동일 명칭 과목을 이수하여도 해당 과목으로 이수한 것으로 인정함.

2-2) 언어기초모듈 교과목 목록표

가) 중남미학부 스페인어전공

제1학기				제2학기
과목 번호	교과목명	학점	시간	과목 번호	교과목명	학점	시간
SPA219	스페인어문법Ⅱ(A1-2)	3	3	SPA107	스페인어문법Ⅰ(A1-1)	3	3
SPA220	스페인어따라읽기Ⅱ(A1-2)	3	3	SPA108	스페인어따라읽기Ⅰ(A1-1)	3	3
SPA221	스페인어말하기Ⅱ(A1-2)	3	3	SPA109	스페인어말하기Ⅰ(A1-1)	3	3
SPA222	스페인어강독I(A1-2)	3	3	SPA223	스페인어문법Ⅲ(A2-1)	3	3
				SPA224	스페인어말하기Ⅲ(A2-1)	3	3
				SPA225	스페인어강독II(A2-1)	3	3
				SPA226	스페인어쓰기Ⅰ(A(A2-1)	3	3

나) 중남미학부 포르투갈어전공

제1학기				제2학기
과목 번호	교과목명	학점	시간	과목 번호	교과목명	학점	시간
POR229	포르투갈어 문법Ⅰ(A2)	3	3	POR113	포르투갈어 문법 및 발음연습(A1)	3	3
POR230	기초포르투갈어회화Ⅰ(A2)	3	3	POR127	포르투갈어 이해 및 표현(A1)	3	3
POR231	포르투갈어 번역연습Ⅰ(A2)	3	3	POR116	포르투갈어 LAB(A1)	3	3
POR232	포르투갈어 작문연습Ⅰ(A2)	3	3	POR235	포르투갈어문법Ⅱ(B1-1)	3	3
POR233	멀티미디어 포르투갈어(A2)	3	3	POR236	기초포르투갈어회화Ⅱ(B1-1)	3	3
				POR237	포르투갈어 번역연습Ⅱ(B1-1)	3	3
				POR238	포르투갈어 작문연습Ⅱ(B1-1)	3	3

다) 러시아․중앙아시아학부 러시아언어통상전공

제1학기				제2학기
과목 번호	교과목명	학점	시간	과목 번호	교과목명	학점	시간
RUS125	러시아어회화Ⅰ(A1-1)	3	4	RUC104	기초러시아어(A1)	3	3
RUS245	러시아어어휘문법I(A1)	3	3	RUS126	러시아어회화Ⅱ(A1-2)	3	4
RUS246	러시아어듣기(A1)	3	3	RUS230	러시아어어휘문법Ⅱ(A2)	3	3
RUS247	러시아어강독Ⅰ(A1)	3	3	RUS250	러시아어작문Ⅰ(A1)	3	3
RUS248	러시아어발음(A1)	3	3	RUS251	러시아어강독Ⅱ(A2)	3	3
RUS253	러시아어회화Ⅲ(A2-2)	3	3
RUS254	러시아어강독Ⅲ(A2-2)	3	3

라) 인도학부 인도어전공

제1학기				제2학기
과목 번호	교과목명	학점	시간	과목 번호	교과목명	학점	시간
INS109	기초힌디어Ⅰ(A1)	2	3	INS109	기초힌디어Ⅱ(A1)	2	3
IND134	힌디어 말하기Ⅰ(A2)	3	4	IND140	힌디어 말하기Ⅱ(A2)	3	4
IND136	힌디어 읽기Ⅰ(A2)	2	2	IND142	힌디어 읽기Ⅱ(A2)	2	2

다. 취업역량 연계전공(부전공과정)

개설 학부(과)	개설학기	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시간
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC803	기업가정신	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC804	전산상거래의 이해	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC805	비전공자를 위한 전산회계실무	2	3
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC813	오픽 스피킹	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC814	실전 토익	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC815	컴퓨터활용능력(액세스)	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC816	컴퓨터활용능력(엑셀)	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC844	정보처리실무	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC806	비즈니스매너	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC833	커뮤니케이션기법	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC817	이미지경영론	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC841	진로설정과 취업설계	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC840	사회진출과 취업준비	2	2
만오교양대학	1,2학기	프라그마교양	EFC843	여성의 직업과 진로	2	2
EBK연계전공	2학년 1학기	전공심화실무	EBK201	인적자원관리실무	3	3
EBK연계전공	2학년 1학기	전공심화실무	EBK202	무역실무	3	3
EBK연계전공	2학년 1학기	전공심화실무	EBK203	창업실무	3	3
EBK연계전공	2학년 2학기	전공심화실무	EBK205	무역영어	3	3
EBK연계전공	3학년 1학기	전공심화실무	EBK213	영업실무	3	3
EBK연계전공	3학년 1학기	전공심화실무	EBK214	시장조사실무	3	3

※ 위의 교과목 중 21학점 이상을 이수하는 경우 취업역량전공(부전공)과정 취득

라. 신문방송 연계전공

학년	제1학기					제2학기
	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
2	전공 기본	JCS101 JCS102	신문학개론 아나운서 입문 및 실습	3 3	3 3	전공 기본	JCS103 JCS104	방송학개론 한국언론의 이해	3 3	3 3
3	전공 심화 실무	JCS201 JCS202 JCS203	보도사진실습 기자사회의 이해 중국 언론의 이해	3 3 3	3 3 3	전공 심화 실무	JCS204 JCS205 JCS206	PD입문 및 방송제작 VJ실무 및 방송제작 방송 리포팅 입문 및 실습	3 3 3	3 3 3
4	전공 심화 실무	JCS207 JCS208	기업 홍보와 미디어 취재보도론	3 3	3 3	전공 심화 실무	JCS209 JCS210	보도자료 작성론 중국 언론과 홍보전략	3 3	3 3

※ 이수 권장 과목 :

-한국인 학생 : 신문학개론, 방송학개론, 기업홍보와미디어 (3개 과목)

-중국인 학생 : 중국언론의이해, 중국언론과홍보전략 (2개 과목)

마. 호텔마리나크루즈관광 연계전공

학년	제1학기					제2학기
	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
2	전공 기본	HIT111 HMC101	관광학개론 호텔경영론	3 3	3 3	전공 기본	HIT206 HMC102	관광법규 해양관광론	3 3	3 3
3	전공 심화 실무	HMC201 HMC202 HMC203	크루즈경영론 음료 주장 관리 호텔크루즈객실실무	3 3 3	3 3 3	전공 심화 실무	HMC204 HMC205 HMC206	호텔연회컨벤션실무 호텔인적자원관리 호텔레스토랑경영실무	3 3 3	3 3 3
4	전공 심화 실무	HMC207 HMC208	호텔마케팅 현장실습	3 3	3 3	전공 심화 실무	HMC209 HMC210	호텔서비스매너와실무 마리나 산업론	3 3	3 3

※ 대체 개설 및 동일과목 인정

-『관광학개론』 및 『관광법규』 과목은 역사관광학과에서 개설함.

-『호텔연회컨벤션실무』 과목은 『컨벤션 기획과 실무』(국제비서학과)로 대체 개설할 수 있으며, 『한일 컨벤션 기획과  실무』(비즈니스일본어학부)와 동일 과목으로 인정함.

-『호텔경영론』 과목은 『한일호텔관광 경영과 실무Ⅰ,Ⅱ』와 동일 교과목으로 인정함.

바. 병원행정․관광코디네이터 연계전공(부전공과정)

학년	제1학기					제2학기
	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
2	전공 기본	HOP101	병원경영학	3	3	전공 기본	HOP102	의료관광학개론	3	3
3	전공 심화 실무	HOP201 HOP202	의료관광상품론 병원인적자원관리	3 3	3 3	전공 심화 실무	HOP203 HOP204	의료관계법규 의무기록학	3 3	3 3
4	전공 심화 실무	HOP205	병원코디네이터실무	3	3	전공 심화 실무	HOP206	의료관광마케팅실무	3	3

| Ⅵ. 전공교육과정 교과목 |

유 럽 미 주 대 학

◆ 영어학부 (영어전공 실용영어트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EGL105 EGL106 EGL107	영어회화Ⅰ(A2)□ 영어작문Ⅰ(A2)□ 전공영어Ⅰ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3	전공 기본	EGL108 EGL109 EGL110	영어회화Ⅱ(B1)□ 영어작문Ⅱ(B1)□ 전공영어Ⅱ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3
2	전공 심화실무	ENG259 ENG260 ENG261 ENG262 ENG263	영어회화Ⅲ(B2)□ 영어작문Ⅲ(B2) 전공영어활용Ⅰ(B2)(융복합심화) 영어학의 이해 영어발음연습	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ENG264 ENG265 ENG266 ENG267 ENG268	영어회화Ⅳ(C1)□ 영어작문Ⅳ(C1) 전공영어활용Ⅱ(C1)(융복합심화) 영미문화의 이해 실용영어독해연습	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	ENG269 EPE211 EPE201 EPE212	영어저널과 토론 영어문장구조의 이해 영어독해의 원리와 실제 영단어구조와 형성	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤니티	ENG006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	EPE213 EPE214 EPE215 ENG270	영어장문읽기와 연습 영어사의 이해 영어의미/화용의 이해 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	ENG501	영어교과교육론	3	3	교직 전공	ENG504	영어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤니티	ENG007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	EPE217 EPE218 EPE219	비즈니스 서식영어 명문영어활용과 연습 사회언어의 이해	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	EPE207 EPE216 ENG271	영어구문활용과 연습 현대영어학의 이해 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	3 3 3
	교직 전공	ENG503	영어교과논리및논술	2	2

◆ 영어학부 (영어전공 영미문화트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EGL105 EGL106 EGL107	영어회화Ⅰ(A2)□ 영어작문Ⅰ(A2)□ 전공영어Ⅰ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3	전공 기본	EGL108 EGL109 EGL110	영어회화Ⅱ(B1)□ 영어작문Ⅱ(B1)□ 전공영어Ⅱ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3
2	전공 심화실무	ENG259 ENG260 ENG261 ENG262 ENG263	영어회화Ⅲ(B2)□ 영어작문Ⅲ(B2) 전공영어활용Ⅰ(B2)(융복합심화) 영어학의 이해 영어발음연습	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ENG264 ENG265 ENG266 ENG267 ENG268	영어회화Ⅳ(C1)□ 영어작문Ⅳ(C1) 전공영어활용Ⅱ(C1)(융복합심화) 영미문화의 이해 실용영어독해연습	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	ENG269 ECL211 ECL212 ECL203	영어저널과 토론 영미문학과 문화컨텐츠 영국소설과 문화 영국문학과 문화강독	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤니티	ENG006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	ECL213 ECL214 ECL215 ENG270	영미시와 문화 미국소설과 문화 영미드라마와 사회 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	ENG501	영어교과교육론	3	3	교직 전공	ENG504	영어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤니티	ENG007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ECL216 ECL217 ECL209	비즈니스 서식영어 영미소수문학번역과 문화 영미문학과 문화이론	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	ECL208 ECL207 ENG271	영미문학작품번역 영미문화와 문학비평 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	3 3 3
	교직 전공	ENG503	영어교과논리및논술	2	2

◆ 영어학부 (영어통번역전공 영어통번역트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EGL105 EGL106 EGL107	영어회화Ⅰ(A2)□ 영어작문Ⅰ(A2)□ 전공영어Ⅰ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3	전공 기본	EGL108 EGL109 EGL110	영어회화Ⅱ(B1)□ 영어작문Ⅱ(B1)□ 전공영어Ⅱ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3
2	전공 심화실무	ENT223 ENT224 ENT225 ENT207 ENT226	영어회화Ⅲ(B2)□ 영어작문Ⅲ (B2) 전공영어활용Ⅰ(B2)(융복합심화) 영어청취연습 영어통번역입문	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ENT227 ENT228 ENT229 ENT230 ENT231	영어회화Ⅳ(C1)□ 영어작문Ⅳ(C1) 전공영어활용Ⅱ(C1)(융복합심화) 시사영어강독 관광컨벤션영어입문	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	ENT232 ENT233 ETI210 ETI211	영어학습의이해 영어연설강독 영상번역연습 영어통역연습	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤니티	ENT006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	ENT216 ENT234 ETI212 ENT235	스크린영어 영어연어연습 영어번역연습 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	ENG501	영어교과교육론	3	3	교직 전공	ENG504	영어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	ENT007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ETI216 ETI209 ETI207	영문사설강독 영미사정강독 통번역이론강독	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	ETI214 ETI215 ENT236	영어지도연습 중급영어통번역연습 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	3 3 3
	교직 전공	ENG503	영어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 영어학부 (영어통번역전공 관광컨벤션영어트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EGL105 EGL106 EGL107	영어회화Ⅰ(A2)□ 영어작문Ⅰ(A2)□ 전공영어Ⅰ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3	전공 기본	EGL108 EGL109 EGL110	영어회화Ⅱ(B1)□ 영어작문Ⅱ(B1)□ 전공영어Ⅱ(A2)□(융복합기초)	3 3 3	4 3 3
2	전공 심화실무	ENT223 ENT224 ENT225 ENT207 ENT226	영어회화Ⅲ(B2)□ 영어작문Ⅲ (B2) 전공영어활용Ⅰ(B2)(융복합심화) 영어청취연습 영어통번역입문	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ENT227 ENT228 ENT229 ENT230 ENT231	영어회화Ⅳ(C1)□ 영어작문Ⅳ(C1) 전공영어활용Ⅱ(C1)(융복합심화) 시사영어강독 관광컨벤션영어입문	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	ENT232 ENT233 ETC202 ETC203	영어학습의이해 영어연설강독 관광실무영어 I 관광산업의 이해	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤니티	ENT006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	ENT216 ENT234 ETC204 ENT235	스크린영어 영어연어연습 관광실무영어 II 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	ENG501	영어교과교육론	3	3	교직 전공	ENG504	영어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	ENT007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ETC210 ETC209 ETC208	실무서식영어 컨벤션영어연습 II 컨벤션기획의이해	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	ETC207 ETC206 ENT236	컨벤션영어연습 I 관광영어강독 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	3 3 3
	교직 전공	ENG503	영어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 유럽학부 (독일어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	GEU101 GEU102 GEU103	유럽문화(융복합기초)□ 독일어첫걸음□◎ 경영학원론□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	GER115 GER129 GER130	독문법I (A1)□ 기초독일어회화I(A1-1)□◎ 기초독일어실습I(A1-1)□	3 3 3	3 4 3
2	전공 심화실무	GER221 GER222 GER223 GER224 GER225	독문법II(A2) 기초독일어회화II(A1-2)□ 실용독일어회화(A1-2) 기초독일어실습II(A1-2) 기초독번역실습◎	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	GER226 GER227 GER228 GER229 GER204	중급독일어회화I(A2-1)□ 독일어회화연습I(A2-1) 독일영화 경제텍스트번역연습◎ 독일문화의이해	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	GER230 GER231 GER232 GER233 GER209	중급독일어회화II(A2-2) 독일어회화연습II□(A2-2) 독일어어휘연습(A2) 독일어쓰기연습(A2) 비즈니스독일어◎	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	GER006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	GER234 GER205 GER202 GER235 GER236	캡스톤디자인Ⅰ 독일어회화연습III(B1) 독일어자격시험(B1) 컨벤션독일어 비즈니스통역실습◎	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
	교직 전공	GER501	독일어교과교육론	3	3	교직 전공	GER505	독일어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	GER007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	GER217 GEU201	한독직업세계 해외취업과창업(융복합심화)◎	3 3	3 3
	전공 심화실무	GER447 GER210	독일언어와 사고 독일어회화연습IV(B2)	3 3	3 3
	교직 전공	GER503	독일어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 유럽학부 (EU지역통상전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	GEU101 GEU102 GEU103	유럽문화(융복합기초)□ 독일어첫걸음□◎ 경영학원론□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	EUP127 EUP117 EUP128	EU지역문화이해□ 경제학원론□ EU in English□	3 3 3	3 3 4
2	전공 심화실무	EUP231 EUP232 EUP201 EUP202 EUP204 EUP205	비즈니스영어회화Ⅰ□ EU언어실습Ⅰ 무역실무 문화간비지니스의사소통 서유럽문화기행 다국어Tandem학습Ⅰ◎	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	전공 심화실무	EUP233 EUP234 EUP206 EUP207 EUP208 EUP210	비즈니스영어회화Ⅱ□ EU언어실습Ⅱ 무역영어 서유럽비지니스문화 동유럽문화기행 다국어Tandem학습Ⅱ◎	3 3 3 3 3 3	4 3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	EUP235 EUP212 EUP236 EUP214 EUP216	비즈니스실무영어Ⅰ□ 회계실무 캡스톤디자인Ⅰ(EU시장조사) 동유럽비지니스문화 유럽의 예술	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	EUP006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	EUP237 EUP218 EUP219 EUP228 EUP222	비즈니스실무영어Ⅱ 시장조사실무 신문으로EU시사읽기 재무관리 유럽명품시장	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	EUP007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	EUP227 EUP498 EUP239 GEU201	EU대중문화 국제마케팅실무(캡스톤디자인Ⅱ) 비즈니스영어실습 해외취업과창업(융복합심화)◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	EUP238 EUP223 EUP224 EUP220	캡스톤디자인 Ⅱ(EU전시시장조사) 국제마케팅 EU문화유산 EU통상법	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 프랑스∙이탈리아학부 (프랑스어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	FIT101 FIT102 FIT103	프랑스와 이탈리아의 이해□ (융복합기초) 프랑스어 읽기□ 이탈리아어 읽기 □	3 3 3	3 3 3	전공 기본	FRA133 FRA134 FRA135	프랑스어 쓰기Ⅰ(A1)□ 프랑스어 강독Ⅰ(A1)□ 프랑스어 회화Ⅰ(A1)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	FIT201 FRA236 FRA237 FRA223 FRA201 FRA224	프랑스·이탈리아 문화입문 (융복합심화) 프랑스어 쓰기Ⅱ(A2-1) 프랑스어 회화Ⅱ(A2-1)□ DELF(A2-1) 실용 프랑스어Ⅰ(A2-1) 프랑스·한국어 탄뎀학습	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	전공 심화실무	FRA225 FRA226 FRA227 FRA203 FRA204	프랑스어 쓰기Ⅲ(A2-2) 프랑스어 회화Ⅲ(A2-2)□ TCF(A2-2) 실용 프랑스어Ⅱ(A2-2) 샹송 프랑스어	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	FRA228 FRA229 FRA207 FRA208 FRA209	프랑스어 회화Ⅳ(B1-1)□ 프랑스어 강독Ⅱ(B1-1) 미디어 프랑스어 프랑스 역사관광 프랑스 언어학의 이해	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	FRA006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	FRA230 FRA231 FRA232 FRA212 FRA213	캡스톤디자인Ⅰ 프랑스어 회화Ⅴ(B1-2) 프랑스어 강독Ⅲ(B1-2) 프랑스 통번역실제 프랑스 영화예술	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
	교직 전공	FRA501	프랑스어교과교육론	3	3	교직 전공	FRA505	프랑스어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	FRA007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	FRA235 FRA219	프랑스어 강독Ⅳ(B2-2) 통상프랑스어	3 3	3 3
	전공 심화실무	FRA234 FRA215	캡스톤디자인Ⅱ 취업실무프랑스어(B2-1)	3 3	3 3
	교직 전공	FRA503	프랑스어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 프랑스∙이탈리아학부 (이탈리아어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	FIT101 FIT102 FIT103	프랑스와 이탈리아의 이해□ (융복합기초) 프랑스어 읽기□ 이탈리아어 읽기 □	3 3 3	3 3 3	전공 기본	ITA116 ITA117 ITA127	이탈리아어 읽기(A1)□ 이탈리아어 말하기(A1)□ 이탈리아어 쓰기 (A1)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	FIT201 ITA227 ITA228 ITA229 ITA201	프랑스〮·〮이탈리아 문화입문 (융복합심화) 이탈리아어 읽기 (A2) 이탈리아어 말하기 (A2) 이탈리아어 쓰기 (A2) 이탈리아 역사□	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ITA230 ITA231 ITA232 ITA233 ITA216	이탈리아어 읽기 (B1-1) 이탈리아어 말하기 (B1-1) 이탈리아어 쓰기 (B1-1) 이탈리아 사회 이탈리아 예술□	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	ITA234 ITA235 ITA236 ITA237 ITA214 ITA238 ITA239	이탈리아어 말하기(B1-2)□ 이탈리아어 쓰기IV(B1-2) 이탈리아 비즈니스 문화 이탈리아 문학산책 I 이탈리아어 번역실습 이탈리아어·한국어 탄뎀학습 I 비즈니스 영어실습 I	3 3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	ITA006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	ITA240 ITA210 ITA241 ITA242 ITA243 ITA244 ITA245	이탈리아어 말하기(B2) 시사이탈리아어 캡스톤디자인Ⅰ 이탈리아 문학산책 II 메이드인이탈리아연구◎ 이탈리아어·한국어 탄뎀학습II 비즈니스 영어실습 II	3 3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	ITA007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ITA223 ITA248 ITA222	이탈리아 문화특강 이탈리아 현지조사 멀티미디어이탈리아어II	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	ITA246 ITA247 ITA218	지중해 세계 탐방 캡스톤디자인Ⅱ 멀티미디어이탈리아어 I	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 중남미학부 (스페인어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	LAT101 LAT102 LAT103	라틴아메리카의 이해(융복합기초)□ 라틴아메리카·이베리아 문학 감상□ 스페인어·포르투갈어 입문□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	SPA107 SPA108 SPA109	스페인어문법Ⅰ(A1-1)□ 스페인어따라읽기Ⅰ(A1-1)□ 스페인어말하기Ⅰ(A1-1)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	SPA219 SPA220 SPA221 SPA222 SPA208	스페인어문법Ⅱ(A1-2) 스페인어따라읽기Ⅱ(A1-2) 스페인어말하기Ⅱ(A1-2) 스페인어강독I(A1-2) 라틴아메리카역사	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	SPA223 SPA224 SPA225 SPA226 SPA204	스페인어문법Ⅲ(A2-1) 스페인어말하기Ⅲ(A2-1) 스페인어강독II(A2-1) 스페인어쓰기Ⅰ(A2-1) 스페인어권문학개론	3 3 3 3 3	3 4 3 3 3
3	전공 심화실무	SPA227 SPA228 SPA229 SPA230 SPA231 LAT201	스페인어문법Ⅳ(A2-2) 스페인어말하기Ⅳ(A2-2) 스페인어고급강독I(A2-2) 스페인어쓰기Ⅱ(A2-2) 스페인어한국어Tandem학습I 라틴아메리카 비즈니스 연구(융복합심화)	3 3 3 3 3 3	3 4 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	SPA006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	SPA206 SPA232 SPA212 SPA233 SPA234	스페인어말하기Ⅴ(B1-1) 스페인어고급강독II(B1-1) 스페인어학개론 스페인어한국어Tandem학습II 캡스톤디자인Ⅰ◎	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
	교직 전공	SPA501	스페인어교과교육론	3	3	교직 전공	SPA505	스페인어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	SPA007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	SPA209 SPA213 SPA237	시사스페인어 라틴아메리카의 오늘 한-중남미 문화간 커뮤니케이션	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	SPA211 SPA235 SPA236	스페인어말하기Ⅵ(B1-2) 스페인역사 캡스톤디자인Ⅱ◎	3 3 3	3 3 3
	교직 전공	SPA503	스페인어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 중남미학부 (포르투갈어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	LAT101 LAT102 LAT103	라틴아메리카의 이해(융복합기초)□ 라틴아메리카·이베리아 문학 감상□ 스페인어·포르투갈어 입문□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	POR113 POR127 POR116	포르투갈어 문법 및 발음연습(A1)□ 포르투갈어 이해 및 표현(A1)□ 포르투갈어 LAB(A1)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	POR229 POR230 POR231 POR232 POR233 POR234	포르투갈어 문법 I (A2) 기초포르투갈어회화 I□ (A2) 포르투갈어 번역연습 I (A2) 포르투갈어 작문연습 I (A2) 멀티미디어 포르투갈어 (A2) 포르투갈어한국어Tandem학습 I	3 3 3 3 3 3	3 4 3 3 3 3	전공 심화실무	POR235 POR236 POR237 POR238 POR239 POR240	포르투갈어 문법 II (B1-1) 기초포르투갈어회화 II (B1-1)□ 포르투갈어 번역연습 II (B1-1) 포르투갈어 작문연습 II (B1-1) 포르투갈어 시사텍스트 (B1-1)◎ 포르투갈어한국어Tandem학습 II	3 3 3 3 3 3	3 4 3 3 3 3
3	전공 심화실무	POR241 POR242 POR243 POR244 POR245 LAT201	중급포르투갈어회화I □ (B1-2) 포르투갈어 어휘 및 문장 분석I (B1-2) 포르투갈어 표현기법 I (B1-2) CELPE-BRAS I 포르투갈어권 문학이해 ◎ 라틴아메리카 비즈니스 연구(융복합심화)	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	POR006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	POR246 POR247 POR248 POR249 POR250	중급포르투갈어회화II (B2) 포르투갈어 어휘 및 문장 분석 II (B2) 포르투갈어 표현기법 II (B2) CELPE-BRAS II 캡스톤디자인 I	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	POR007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	POR253 POR254	포르투갈어 통·번역실습 II 포르투갈어권 지역연구 실제	3 3	3 3
	전공 심화실무	POR251 POR252	포르투갈어 통·번역실습 I 캡스톤디자인Ⅱ	3 3	3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 러시아∙중앙아시아학부 (러시아언어통상전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	RUC101 RUC102 RUC103	러시아개관□ 유라시아의 이해□(융복합기초) 러시아-중앙아시아경제개관□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3	전공 기본	RUC128 RUC127 RUC106	기초러시아어(A1)□ 러시아 문화□ 기초터키중앙아시아어(A1-1)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	RUS125	러시아어회화I(A1-1)□	3	4	전공 기본	RUS126	러시아어회화II(A1-2)□	3	4
	전공 심화실무	RUS245 RUS246 RUS247 RUS248 RUS249	러시아어어휘문법I(A1) 러시아어듣기(A1) 러시아어강독I(A1) 러시아어발음(A1) 러시아역사	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	RUS230 RUS250 RUS251 RUS252 RUC201	러시아어어휘문법II(A2) 러시아어작문I(A1) 러시아어강독II(A2) 러시아정치경제 유라시아경제지리(융복합심화)	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	RUS253 RUS254 RUS255 RUS256 RUS205 RUC202	러시아어회화III(A2-2)□ 러시아어강독III(A2-2) 현대러시아이슈 러시아언어학개론 러시아어한국어Tandem학습Ⅰ 유라시아시장조사(융복합심화)	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	RUS006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	RUS258 RUS259 RUS260 RUS261 RUS262 RUS206	러시아어회화IV(B1) 러시아어작문II(B1) 러시아저널읽기 러시아투자환경 러시아어와문화 러시아어한국어Tandem학습II	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
	교직 전공	RUS501	러시아어교과교육론	3	3	교직 전공	RUS505	러시아어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	RUS007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	RUS267 RUS460 RUS269 RUS270	러시아어 토르플II(B2) 러시아 극동의 역사와 문화 한-러 경제관계 캡스톤디자인II(러시아금융시장)	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	RUS263 RUS264 RUS265 RUS266	러시아어 토르플I(B2) 러시아 기업경영 러시아문학개론 캡스톤디자인I(러시아비즈니스실무)	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직전공	RUS503	러시아어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 러시아∙중앙아시아학부 (터키∙중앙아시아어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	RUC101 RUC102 RUC103	러시아개관□ 유라시아의 이해□(융복합기초) 러시아-중앙아시아경제개관□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3	전공 기본	RUC128 RUC127 RUC106	기초러시아어(A1)□ 러시아 문화□ 기초터키중앙아시아어(A1-1)□	3 3 3	3 3 3
2	전공기본	CAS119	터키중앙아시아어회화(A1-1)□	3	4	전공기본	CAS120	터키중앙아시아어회화(A1-2)□	3	4
	전공 심화실무	CAS265 CAS266 CAS267 CAS268	터키중앙아시아어문법Ⅰ(A1-2)◎ 터키중앙아시아어듣기(A1-1) 터키중앙아시아어쓰기연습(A1-1) 유라시아역사와 문화	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	CAS269 CAS270 CAS271 RUC201	터키중앙아시아어문법Ⅱ(A2-1))◎ 터키중앙아시아어강독(A1-2) 터키중앙아시아어작문(A1-2) 유라시아경제지리(융복합심화)	3 3 3 3	3 3 3 3
3	전공 심화실무	CAS272 CAS273 CAS274 CAS251 CAS217 RUC202	터키중앙아시아어문법Ⅲ(A2-2) 터키중앙아시아어회화(A2-1)□ 인터넷터키중앙아시아어 유라시아 정치경제이슈 다국어Tandem학습Ⅰ 유라시아시장조사(융복합심화)	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	CAS006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	CAS275 CAS276 CAS254 CAS256 CAS224 CAS277	터키중앙아시아어문법Ⅳ(B1-1) 터키중앙아시아어회화(A2-2) 시청각터키중앙아시아어 알타이언어와 문화의 이해 다국어Tandem학습Ⅱ 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	CAS007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	CAS261 CAS280 CAS264	실용터키중앙아시아어 터키중앙아시아어통번역 유라시아 지역연구세미나	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	CAS278 CAS260 CAS279	비지니스터키중앙아시아어 유라시아 국제관계 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

| Ⅴ. 전공교육과정 교과목 |

아 시 아 대 학

◆ 일본어창의융합학부 (일본언어문화콘텐츠트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	CJP107 CJP111	일본어(A-1)□ 일본지역사정(융복합기초)□	6 3	6 3	전공 기본	CJP108 CJP112	일본어(A-2)□ 일본역사와문화(융복합기초)□	6 3	6 3
2	전공 기본	CJP109 CJP113 CJP114	일본어(B1-1)□ JPT일본어 실용일본어문법	6 3 3	6 3 3	전공 기본	CJP110 CJP115 CJP116	일본어(B1-2)□ JLPT일본어 일본경제와사회(융복합심화)	6 3 3	6 3 3
	전공 심화실무	CJP223 JLC201 JLC202	일본어한국어Tandem학습Ⅰ 미디어일본어 일본문학의이해	3 3 3	3 3 3	전공 심화실무	CJP226 JLC203 JLC204	일본어한국어Tandem학습Ⅱ 실용일본어문형 일본문화콘텐츠의이해	3 3 3	3 3 3
3	전공 심화실무	CJP227 JLC205 JLC206 JLC207 JLC208	일본어(B2-1) 일본어학의이해 한일커뮤니케이션의이해 일본명작읽기와토론 일본어텍스트작성	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3	취업 커뮤니티	CJP006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	CJP228 CJP229 JLC209 JLC210 JLC211	일본어(B2-2) 캡스톤디자인Ⅰ 일본어경어체계의이해와실무 한일대중문화의이해 한일비교문학	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3
	교직 전공	CJP501	일본어교과교육론	3	3	교직 전공	CJP505	일본어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤니티	CJP007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	JLC215 JLC216 JLC217 JLC218	일본어학세미나 일본문학세미나 프레젠테이션일본어연습 일본지역문화탐방과인턴십◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	CJP230 JLC212 JLC213 JLC214	캡스톤디자인Ⅱ 시사일본어 일본어티칭스킬 일본문화세미나◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	CJP503	일본어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시수	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	CJP107 CJP111	일본어(A-1)□ 일본지역사정(융복합기초)□	6 3	6 3	전공 기본	CJP108 CJP112	일본어(A-2)□ 일본역사와문화(융복합기초)□	6 3	6 3
2	전공 기본	CJP109 CJP113 CJP114	일본어(B1-1)□ JPT일본어 실용일본어문법	6 3 3	6 3 3	전공 기본	CJP110 CJP115 CJP116	일본어(B1-2)□ JLPT일본어 일본경제와사회(융복합심화)	6 3 3	6 3 3
	전공 심화실무	CJP223 JMT201 JMT202	일본어한국어Tandem학습Ⅰ 한일번역입문 MICE산업의이해	3 3 3	3 3 3	전공 심화실무	CJP226 JMT203 JMT204	일본어한국어Tandem학습Ⅱ 한일통역입문 지역특수산업의이해	3 3 3	3 3 3
3	전공 심화실무	CJP227 JMT205 JMT206 JMT207 JMT208	일본어(B2-1) 일본어디베이트 한일문장구역 한일전문용어 의료관광통역일본어	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3	취업 커뮤니티	CJP006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	CJP228 CJP229 JMT209 JMT210 JMT211	일본어(B2-2) 캡스톤디자인Ⅰ 한일순차통역 일한전문번역 국제회의프레젠테이션일본어	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3
	교직 전공	CJP501	일본어교과교육론	3	3	교직 전공	CJP505	일본어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤니티	CJP007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	JMT215 JMT216 JMT217 JMT218	한일전문번역 한일원격강의 한일통역프랙티컴 MICE세미나와인턴십◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	CJP230 JMT212 JMT213 JMT214	캡스톤디자인Ⅱ 한일자막번역연습 일한통역프랙티컴 이문화커뮤니케이션연습◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	CJP503	일본어교과논리및논술	2	2

◆ 일본어창의융합학부 (MICE통번역일본어트랙)

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 일본어창의융합학부 (호텔관광비즈니스일본어트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시수	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	CJP107 CJP111	일본어(A-1)□ 일본지역사정(융복합기초)□	6 3	6 3	전공 기본	CJP108 CJP112	일본어(A-2)□ 일본역사와문화(융복합기초)□	6 3	6 3
2	전공 기본	CJP109 CJP113 CJP114	일본어(B1-1)□ JPT일본어 실용일본어문법	6 3 3	6 3 3	전공 기본	CJP110 CJP115 CJP116	일본어(B1-2)□ JLPT일본어 일본경제와사회(융복합심화)	6 3 3	6 3 3
	전공 심화실무	CJP223 JHB201 JHB202	일본어한국어Tandem학습Ⅰ 한일관광학개론 비즈니스미디어일본어	3 3 3	3 3 3	전공 심화실무	CJP226 JHB203 JHB204	일본어한국어Tandem학습Ⅱ 한일호텔경영론 비즈니스일본어텍스트읽기	3 3 3	3 3 3
3	전공 심화실무	CJP227 JHB205 JHB206 JHB207 JHB208	일본어(B2-1) 일본어경어와비즈니스매너 한일관광산업의이해 한일호텔실무연습 한일무역실무연습	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3	취업 커뮤니티	CJP006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	CJP228 CJP229 JHB209 JHB210 JHB211	일본어(B2-2) 캡스톤디자인Ⅰ 비즈니스일본어문서작성 한일관광자원과스토리텔링 한일호텔관광서비스매너	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3
4	취업 커뮤니티	CJP007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	JHB215 JHB216 JHB217 JHB218	한일항공여행사경영과실무 호텔관광비즈니스영어 한일호텔관광상품개발 부산규슈무역세미나와인턴십◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	CJP230 JHB212 JHB213 JHB214	캡스톤디자인Ⅱ 한일서비스마케팅 호텔관광실무일본어 한일컨벤션기획과실무◎	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 일본어창의융합학부 (일본IT트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시수	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	CJP107 CJP111	일본어(A-1)□ 일본지역사정(융복합기초)□	6 3	6 3	전공 기본	CJP108 CJP112	일본어(A-2)□ 일본역사와문화(융복합기초)□	6 3	6 3
2	전공 기본	CJP109 CJP113 CJP114	일본어(B1-1)□ JPT일본어 실용일본어문법	6 3 3	6 3 3	전공 기본	CJP110 CJP115 CJP116	일본어(B1-2)□ JLPT일본어 일본경제와사회(융복합심화)	6 3 3	6 3 3
	전공 심화실무	CJP223 JIT219 JIT220	일본어한국어Tandem학습Ⅰ IT미디어일본어 일본어멀티미디어와포토샵	3 3 3	3 3 3	전공 심화실무	CJP226 JIT221 JIT222	일본어한국어Tandem학습Ⅱ IT일본어텍스트읽기 일본사무자동화소프트웨어	3 3 3	3 3 3
3	전공 심화실무	CJP227 JIT223 JIT224 JIT225 JIT226	일본어(B2-1) IT실무일본어 일본어웹페이지제작 일본어데이터베이스활용 일본어자바프로그래밍	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	CJP006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	CJP228 CJP229 JIT227 JIT228 JIT229	일본어(B2-2) 캡스톤디자인Ⅰ 일본어IT와비즈니스매너 일본어알고리즘 일본어비주얼프로그래밍	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3
4	취업 커뮤니티	CJP007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	JIT233 JIT234 JIT235 JIT236	일본어프로그래밍패턴 일본어웹프로그래밍 일본어모바일프로그래밍 일본IT세미나와인턴십◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	CJP230 JIT230 JIT231 JIT232	캡스톤디자인Ⅱ 일본어리눅스시스템 일본어응용프로그래밍 IT프레젠테이션일본어◎	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 중국학부 (중국언어문화컨텐츠전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	CHS101 CHS102 CHS107	중국어읽기Ⅰ(A1)□ 중국어쓰기Ⅰ(A1)□ 중국학 입문□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3	전공 기본	CHS104 CHS105 CHS106	중국어 말하기(A2)□ (융복합기초) 중국어 읽기Ⅱ(A2)□ 중국어 쓰기Ⅱ(A2)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	CLC101 CLC102 CLC103	표준 중국어 어법 및 활용Ⅰ(B1)□ 중국어 독해와 낭독(B1) 생활 중국어 회화(B1)	3 3 3	3 3 3	전공기본	CLC104 CLC105 CLC106	표준 중국어 어법 및 활용Ⅱ(B2) 매스 미디어 중국어(B2)□ 문화 중국어 회화(B2)	3 3 3	3 3 3
	전공 심화 실무	CLC213 CLC214	중국 문화 이해와 실습 중국역사와 인물탐색	3 3	3 3	전공 심화 실무	CLC215 CLC216	한중 대중문화 비교 중국 문학과 지리	3 3	3 3
3	전공심화실무	CLC217 CLC218 CLC220 CLC221 CHS108	중국어 통역 기초(C1) 광고 컨텐츠 중국어(C1) 중국 명문 이해와 낭독□ 중국 시사와 이슈 중국의 언어와 문화(융복합심화)	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	CLC001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공심화실무	CLC233 CLC222 CLC224 CLC225 CLC226	캡스톤디자인Ⅰ 중국어 통역 실습(C2) 중국 영화 읽기 중국 명시 이해와 낭송 중국 문화산업의 이해	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
	교직 전공	CHS501	중국어교과교육론	3	3	교직전공	CHS505	중국어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	CLC002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공심화실무	CLC230 CLC231 CLC232	스토리텔링 중국어 중국 예술의 세계 중국 문화 컨텐츠 번역	3 3 3	3 3 3
	전공심화실무	CLC234 CLC228 CLC229	캡스톤디자인Ⅱ 마케팅 중국어 통역 중국인의 지혜	3 3 3	3 3 3
	교직전공	CHS503	중국어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 중국학부 (커뮤니케이션중국어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	CHS101 CHS102 CHS107	중국어읽기Ⅰ(A1)□ 중국어쓰기Ⅰ(A1)□ 중국학 입문□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3	전공 기본	CHS104 CHS105 CHS106	중국어 말하기(A2)□ (융복합기초) 중국어 읽기Ⅱ(A2)□ 중국어 쓰기Ⅱ(A2)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	CCL101 CCL102 CCL103	중국어 커뮤니케이션Ⅰ(B1-1) □ 중국어 독해Ⅰ(B1-1) 중국어 실용 어법(B1-1)	3 3 3	3 3 3	전공 기본	CCL104 CCL105 CCL106	중국어 커뮤니케이션Ⅱ(B1-2)□ 중국어 독해Ⅱ(B1-2) 중국어 듣고 쓰기(B1-2)	3 3 3	3 3 3
	전공 심화 실무	CCL201 CCL202 CCL203	중국 문화와 커뮤니케이션 중국어 자기주도 학습 전략 중국어-한국어 TandemⅠ◎	3 3 3	3 3 3	전공 심화 실무	CCL204 CCL205 CCL206	한자의 이해 HSK 연습Ⅰ 중국어-한국어 TandemⅡ◎	3 3 3	3 3 3
3	전공 심화 실무	CCL207 CCL209 CCL210 CCL211 CCL213 CHS108	중국어 커뮤니케이션Ⅲ(B2-1)□ HSK 연습Ⅱ 중국어 어휘 연습 중국어 관광 커뮤니케이션 작문 Tandem 중국의 언어와 문화(융복합심화)	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	CCL001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화 실무	CCL230 CCL214 CCL231 CCL217 CCL219 CCL220	캡스톤디자인Ⅰ 중국어 커뮤니케이션Ⅳ(B2-2) 중국 미디어 학습 중국어 관용어 연습 중국의 문학과 문화 전공 Tandem	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
	교직 전공	CHS501	중국어교과교육론	3	3	교직 전공	CHS505	중국어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	CCL002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화 실무	CCL225 CCL226 CCL227	중국어 의료관광 커뮤니케이션 한중 통번역 연습 중국의 이슈 토론	3 3 3	3 3 3
	전공 심화 실무	CCL230 CCL221 CCL222	캡스톤디자인Ⅱ 중국어 비즈니스 커뮤니케이션 중한 통번역 연습	3 3 3	3 3 3
	교직전공	CHS503	중국어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 중국학부 (중국지역통상전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	CHS101 CHS102 CHS107	중국어읽기Ⅰ(A1)□ 중국어쓰기Ⅰ(A1)□ 중국학 입문□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3	전공 기본	CHS104 CHS105 CHS106	중국어 말하기(A2)□ (융복합기초) 중국어 읽기Ⅱ(A2)□ 중국어 쓰기Ⅱ(A2)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	CAT127 CAT129 CAT133	현대중국정치의 이해□ 중국지리의 이해 중국어 쓰기Ⅲ(B1)	3 3 3	3 3 3	전공기본	CAT130 CAT131 CAT134	중국역사의 이해 현대중국경제의 이해□ 중국어쓰기Ⅳ(B2)	3 3 3	3 3 3
	전공심화실무	CAT221 CAT223	중국어 말하기Ⅰ(B1) 중국신문읽기Ⅰ(B2)	3 3	3 3	전공심화실무	CAT224 CAT225	중국어말하기Ⅱ(B2) 중국신문읽기Ⅱ(C1)	3 3	3 3
3	전공심화실무	CAT230 CAT226 CAT207 CAT208 CHS108	시사중국어 (C1) 중국어프리젠테이션(C1) 중국상관습의 이해□ E-Business연습 중국의 언어와 문화(융복합심화)	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	CAT006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공심화실무	CAT231 CAT232 CAT233 CAT212 CAT214	캡스톤디자인Ⅰ 무역중국어(C2) 중국통상의 이해 중국지역문화의 이해 무역실무	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	CAT007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공심화실무	CAT235 CAT229 CAT220	중국법제도의 이해 화교경제권의 이해 중국문화특강	3 3 3	3 3 3
	전공심화실무	CAT234 CAT215 CAT216	캡스톤디자인Ⅱ 중국대중문화산업 한중경제론	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 동남아시아학부 (태국어전공)

학년	제1학기						제2학기
	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	학부 공통	SEA107	동남아 입문□	3	3	전공 기본	학부 공통	SEA108	현지조사방법론□	3	3
		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2
		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP101	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어학기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101NLP102	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어처리기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2
2	전공 심화실무	학부 공통	SEA201 SEA202	동남아개발의 이해 I 동남아와 여성	3 3	3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA203 SEA204	동남아개발의 이해 II 아세안 통합론	3 3	3 3
		개별 전공	THA202 THA233 THA234 THA235	태국 역사 태국어 회화 I□ 태국어 독해 I◎ 태국어 언어실습I	3 3 3 3	3 4 3 3		개별 전공	THA207 THA236 THA237 THA238	태국 문화기행 태국어 회화 II□ 태국어 독해 II◎ 태국어 언어실습 II	3 3 3 3	3 4 3 3
3	전공 심화실무	학부 공통	SEA205 SEA206	동남아 종교 동남아학 세미나	3 3	3 3	취업커뮤니티		THA006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
		개별 전공	THA213 THA239 THA240 THA225	태국경제특강 태국어 회화Ⅲ□ 태국어 작문연습 I 태국어한국어Tandem학습I	3 3 3	3 3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA207 SEA208	동남아와 문학텍스트 인류학과 동남아	3 3	3 3
								개별 전공	THA241 THA242 THA243 THA226	캡스톤디자인 I 태국어 회화Ⅳ 태국어 작문연습 II 태국어한국어Tandem학습 II	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업커뮤니티		THA007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	학부 공통	SEA209	동남아경제	3	3
	전공 심화실무	개별 전공	THA244 THA245 THA219	캡스톤디자인 II 태국 정치연구 한․태 통번역연습Ⅰ	3 3 3	3 3 3		개별 전공	THA223 THA222	스크린 태국어 한․태 통번역연습Ⅱ	3 3	3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 동남아시아학부 (인도네시아∙말레이시아어전공)

학년	제1학기						제2학기
	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	학부 공통	SEA107	동남아 입문□	3	3	전공 기본	학부 공통	SEA108	현지조사방법론□	3	3
		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2
		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP101	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어학기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP102	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어처리기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2
2	전공 심화실무	학부 공통	SEA201 SEA202	동남아개발의 이해 I 동남아와 여성	3 3	3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA203 SEA204	동남아개발의 이해 II 아세안 통합론	3 3	3 3
		개별 전공	MAL244 MAL245 MAL246 MAL247	말레·인니 문화 I 말레·인니어 회화 I□ 말레·인니어 독해 I ◎ 말레·인니어 언어실습 I	3 3 3 3	3 4 3 3		개별 전공	MAL227 MAL228 MAL229 MAL230	말레·인니 문화 II 말레·인니어 회화 II□ 말레·인니어 독해 II ◎ 말레·인니어 언어실습 II	3 3 3 3	3 4 3 3
3	전공 심화실무	학부 공통	SEA205 SEA206	동남아 종교 동남아학 세미나	3 3	3 3	취업커뮤니티		MAL006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
		개별 전공	MAL231 MAL232 MAL233 MAL234	말레·인니 사회 연구 말레·인니어 회화 III□ 말레·인니어 작품번역 I 말레·인니 시네마 I	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA207 SEA208	동남아와 문학텍스트 인류학과 동남아	3 3	3 3
								개별 전공	MAL235 MAL236 MAL237 MAL238	캡스톤디자인 I 말레·인니어 회화Ⅳ 말레·인니어 작품번역 II 말레·인니 시네마 II	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업커뮤니티		MAL007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	학부 공통	SEA209	동남아경제	3	3
	전공 심화실무	개별 전공	MAL239 MAL240 MAL241	캡스톤디자인 II 말레·인니어 신문독해 I 말레·인니어 번역실습 I	3 3 3	3 3 3		개별 전공	MAL242 MAL243	말레·인니어 신문독해 II 말레·인니어 번역실습 II	3 3	3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 동남아시아학부 (베트남어전공)

학년	제1학기						제2학기
	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	학부 공통	SEA107	동남아 입문□	3	3	전공 기본	학부 공통	SEA108	현지조사방법론□	3	3
		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2
		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP101	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어학기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP102	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어처리기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2
2	전공 심화실무	학부 공통	SEA201 SEA202	동남아개발의 이해 I 동남아와 여성	3 3	3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA203 SEA204	동남아개발의 이해 II 아세안 통합론	3 3	3 3
		개별 전공	VIE227 VIE228 VIE229 VIE230	베트남 사회와 문화 I 베트남어 회화 I□ 베트남어 독해 I ◎ 베트남어 언어실습 I	3 3 3 3	3 4 3 3		개별 전공	VIE231 VIE232 VIE233 VIE234	베트남 사회와 문화 II 베트남어 회화 II□ 베트남어 독해 II ◎ 베트남어 언어실습 II	3 3 3 3	3 4 3 3
3	전공 심화실무	학부 공통	SEA205 SEA206	동남아 종교 동남아학 세미나	3 3	3 3	취업커뮤니티		VIE006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
		개별 전공	VIE235 VIE236 VIE237 VIE205	베트남 문화 연구 베트남어 회화 III□ 베트남어 번역연습 I 다국어Tandem학습 I	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA207 SEA208	동남아와 문학텍스트 인류학과 동남아	3 3	3 3
								개별 전공	VIE238 VIE239 VIE240 VIE208	캡스톤디자인 I 베트남어 회화Ⅳ 베트남어 번역 연습 II 다국어Tandem학습 II	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업커뮤니티		VIE007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	학부 공통	SEA209	동남아경제	3	3
	전공 심화실무	개별 전공	VIE241 VIE242 VIE243	캡스톤디자인 II 인도차이나연구 베트남 작품 번역	3 3 3	3 3 3		개별 전공	VIE220 VIE244	베트남 정치경제연구 베트남어 교육특강	3 3	3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 동남아시아학부 (미얀마어전공)

학년	제1학기						제2학기
	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	학부 공통	SEA107	동남아 입문□	3	3	전공 기본	학부 공통	SEA108	현지조사방법론□	3	3
		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2
		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP101	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어학기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP102	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어처리기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2
2	전공 심화실무	학부 공통	SEA201 SEA202	동남아개발의 이해 I 동남아와 여성	3 3	3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA203 SEA204	동남아개발의 이해 II 아세안 통합론	3 3	3 3
		개별 전공	MYA203 MYA225 MYA226 MYA227	미얀마 역사 I 미얀마어 읽기 I□ 미얀마어 쓰기 I□ 미얀마어 말하기 I	3 3 3 3	3 3 3 4		개별 전공	MYA205 MYA228 MYA229 MYA230	미얀마 역사 II 미얀마어 읽기 II□ 미얀마어 쓰기 II□ 미얀마어 말하기 II	3 3 3 3	3 3 3 4
3	전공 심화실무	학부 공통	SEA205 SEA206	동남아 종교 동남아학 세미나	3 3	3 3	취업커뮤니티		MYA006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
		개별 전공	MYA231 MYA232 MYA233 MYA234	미얀마 지역사정 미얀마어 말하기 III 미얀마어 작문연습 I 미얀마어 중급강독 I	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	학부 공통	SEA207 SEA208	동남아와 문학텍스트 인류학과 동남아	3 3	3 3
								개별 전공	MYA235 MYA236 MYA237 MYA238	캡스톤 디자인 I 시사 미얀마 알기 미얀마어 작문연습 II 미얀마어 중급강독 II	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업커뮤니티		MYA007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	학부 공통	SEA209	동남아경제	3	3
	전공 심화실무	개별 전공	MYA239 MYA240 MYA241	캡스톤 디자인 II 스크린 미얀마어 미얀마어 고급회화	3 3 3	3 3 3		개별 전공	MYA223 MYA242	미얀마 투자환경 미얀마어 고급강독	3 3	3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 동남아시아학부 (라오어트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
2	전공 심화실무	LAO201 LAO202	라오어 회화 I 라오스 역사	3 3	4 3	전공 심화실무	LAO203 LAO204	라오어 회화 II 라오스 문화기행	3 3	4 3
3	전공 심화실무	LAO205 LAO206	라오어회화Ⅲ 라오스 사회연구 I	3 3	3 3	전공 심화실무	LAO207 LAO208	라오어회화 Ⅳ 라오스 정치연구	3 3	3 3
4	전공 심화실무	LAO209	라오스 사회연구 II	3	3

◆ 동남아시아학부 (필리핀어트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
2	전공 심화실무	PHL201 PHL202	필리핀어 회화 I 필리핀 역사와 문화	3 3	4 3	전공 심화실무	PHL203 PHL204	필리핀어 회화 II 필리핀 가족과 사회	3 3	4 3
3	전공 심화실무	PHL205 PHL206	필리핀어 회화Ⅲ 필리핀 경제의 이해	3 3	3 3	전공 심화실무	PHL207 PHL208	필리핀어 회화 Ⅳ 필리핀 정치의 이해	3 3	3 3
4	전공 심화실무	PHL209	필리핀 세미나	3	3

◆ 동남아시아학부 (캄보디아어트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시수
2	전공 심화실무	CAM201 CAM202	캄보디아어 회화 I 캄보디아 사회와 문화 I	3 3	4 3	전공 심화실무	CAM203 CAM204	캄보디아어 회화 II 캄보디아 사회와 문화 II	3 3	4 3
3	전공 심화실무	CAM205 CAM206	캄보디아어 회화 III 캄보디아 정치 연구	3 3	3 3	전공 심화실무	CAM207 CAM208	캄보디아어회화 Ⅳ 캄보디아 경제 연구	3 3	3 3
4	전공 심화실무	CAM209	캄보디아 문화기행	3	3

◆ 동남아시아학부 (ICT트랙)

학년	제1학기						제2학기
	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	학부 공통	SEA107	동남아 입문□	3	3	전공 기본	학부 공통	SEA103	현지조사방법론□	3	3
		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA122	태국학 입문 말레·인니학 입문 베트남학 입문 미얀마학 입문	2 2 2 2	2 2 2 2
		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP101	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어학기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP102	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어처리기초	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2
2	전공 심화실무	전공 언어	THA225 MAL224 VIE228 MYA227	태국어회화 I□ 말레·인니어 회화 I□ 베트남어 회화 I□ 미얀마어 말하기 I □	3 3 3 3	4 4 4 4	전공 심화실무	전공 언어	THA228 MAL228 VIE232 MYA230	태국어회화 II□ 말레·인니어 회화 II□ 베트남어 회화 II□ 미얀마어 말하기 II □	3 3 3 3	4 4 4 4
		ICT 전공	NLP201NLP202 NLP203 NLP204 NLP205	컴퓨터프로그래밍기초Ⅰ□ 자료구조 프로그래밍언어론 컴퓨터개론 선형대수	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3		ICT 전공	NLP206 NLP207 NLP208 NLP209 NLP210	컴퓨터프로그래밍기초Ⅱ□ 객체지향프로그래밍 컴퓨터구조 알고리즘 이산수학	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	전공 언어	THA231 MAL232 VIE236 MYA232	태국어회화Ⅲ□ 말레·인니어 회화 III□ 베트남어 회화 III□ 미얀마어말하기 III□	3 3 3 3	3 3 3 3	취업커뮤니티		THA006 MAL006 VIE006 MYA006	취업커뮤니티Ⅰ□ 취업커뮤니티Ⅰ□ 취업커뮤니티Ⅰ□ 취업커뮤니티Ⅰ□	1 1 1 1	1 1 1 1
		ICT 전공	NLP211 NLP212 NLP213 NLP214 NLP215	자연언어처리□ 운영체제 데이터베이스 컴퓨터프로그래밍Ⅰ□ 확률 및 통계	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ICT 전공	NLP216	캡스톤디자인(비트교육센터 고급과정)	18	18
4	취업커뮤니티		THA007 MAL007 VIE007 MYA007	취업커뮤니티Ⅱ□ 취업커뮤니티Ⅱ□ 취업커뮤니티Ⅱ□ 취업커뮤니티Ⅱ□	1 1 1 1	1 1 1 1	전공 심화실무	ICT 전공	NLP221 NLP222 NLP223	정보검색 언어처리특론 언어처리프로젝트	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	ICT 전공	NLP217 NLP218 NLP219 NLP220	기계번역 언어철학 소프트웨어공학 인공지능	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

※ ICT트랙 이수자는 기초언어모듈에서 ‘언어학기초’ 및 ‘언어처리기초’를 이수하여야 함. 또한, 본인의 전공언어(회화, 말하기) 과목 및 취업커뮤니티 과목을 필수로 이수하여야 함.

◆ 인도학부 (인도어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	INS109 INS103 INS104 INS110	기초 힌디어 I (A1)□ 인도개관□ 인도 비즈니스 입문□ 인도를 만나다□(융복합기초)	2 2 2 3	3 2 2 3	전공 기본	INS111 INS108 INS112 INS107	기초 힌디어 II(A1)□ 인도문화기행 □ 인도 다가가기□ 남아시아 경제입문□(융복합기초)	2 2 2 3	3 2 2 3
2	전공기본	IND134 IND135 IND136 IND137 IND138 IND139	힌디어 말하기 (A2)I□ ◎ 힌디어 듣기 및 쓰기 I (A2) 힌디어 읽기 I (A2) 인도와 인도인:그 삶의 방식 인도와 여행영어 멀티미디어 인도어(A2)	3 3 2 3 2 2	3 3 2 3 2 2	전공기본	IND140 IND141IND142 IND143 IND144 IND145	힌디어 말하기(A2) II □ ◎ 힌디어 듣기 및 쓰기 II (A2) 힌디어 읽기 II (A2) 남아시아 국제관계 인도와 비즈니스영어 프리젠테이션 인도어(A2)	3 3 2 3 2 2	3 3 2 3 2 2
3	전공 심화실무	IND242 IND243 IND244 IND253 INS201	가상 인도 체험 힌디어 말하기 III(B1)□ 인도 영어 이해하기 힌디어한국어Tandem학습Ⅰ◎ India Survival Kit(융복합심화)	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	IND006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	IND245 IND255 IND246 IND247 IND254	인도 기업문화의 이해 볼리우드와 힌디어(B1) 인도 영어 현장실습 캡스톤 디자인 I 힌디어한국어Tandem학습Ⅱ◎	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	IND007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	IND250 IND251 IND252	비즈니스 인도어 인도인의 삶과 죽음 나와 인도	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	IND248 IND218 IND249	인터뷰 인도어 인도인은 누구인가 ? 캡스톤 디자인 II	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 인도학부 (인도지역통상전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	INS109 INS103 INS104 INS110	기초 힌디어 I □ (A1) 인도개관 □ 인도 비즈니스 입문 □ 인도를 만나다 □(융복합기초)	2 2 2 3	3 2 2 3	전공 기본	INS111 IND108 INS112 INS107	기초 힌디어 II □ (A1) 인도문화기행 □ 인도 다가가기□ 남아시아 경제입문□(융복합기초)	2 2 2 3	3 2 2 3
2	전공 기본	INB107 INB110 INB111	인도역사 I 인도사회 초급인도영어회화	3 3 3	3 3 3	전공 기본	INB108 INB113 INB114	인도역사 II□ 인도종교 중급인도영어 회화	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	INB213 INB214	경제학원론□ 국제경제관계	3 3	3 3	전공심화실무	INB232 INB218	경영학원론 무역실무	3 3	3 3
3	전공 심화실무	INB221 INB222 INB228 INB224	국제마케팅 해외시장조사 비즈니스 인도영어 인도경제이슈	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤 니티	INB006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	INB225 INB227 INB206 INB233	국제통상학 인도 저널읽기 인도투자환경 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	INB007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	INB229 INB231 INS202	인도대외경제 실무 인도영어 회화 한-인도경제관계(융복합심화)	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	INB208 INB234 INB223	인도금융시장 캡스톤디자인Ⅱ 인도신문읽기	3 3 3	3 3 3

※ 3학년 강좌인 비즈니스인도영어에 대한 강의정원 미달 발생으로 인하여 폐강이 빈번하게 발생하고 있어, 필수과목에 대한 의미가 없는 것은 물론 폐강 시 4학년 졸업에 지장을 줄 수 있다는 점을 고려하여 필수과목을 선택과목으로 전환

◆ 아랍어과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	ARB123 ARB124 ARB116 ARB127	아랍어Ⅰ(쓰기)(A1-1)□ 아랍어Ⅰ(읽기)(A1-1)□ 아랍어Ⅰ(말하기 및 듣기)(A1-1)□ 아랍중동이해Ⅰ□	3 2 1 3	3 2 2 3	전공 기본	ARB125 ARB126 ARB118 ARB128	아랍어Ⅱ(쓰기)(A1-2)□ 아랍어Ⅱ(읽기)(A1-2)□ 아랍어Ⅱ(말하기 및 듣기)(A1-2)□ 아랍중동이해Ⅱ□	3 2 1 3	3 2 2 3
2	전공기본	ARB119 ARB120	아랍어Ⅲ(읽기 및 쓰기)(A2-1)□ 아랍어Ⅲ(말하기 및 듣기)(A2-1)	3 3	3 3	전공기본	ARB121 ARB122	아랍어Ⅳ(읽기 및 쓰기)(A2-2)□ 아랍어Ⅳ(말하기 및 듣기)(A2-2)	3 3	3 3
	전공 심화실무	ARB203 ARB231 ARB205	에티켓아랍어(A2-1) 컴퓨터활용아랍어연습(A2-1) 중동문명사	3 3 3	3 3 3	전공 심화실무	ARB206 ARB207 ARB208	구어체아랍어Ⅰ(A2-1) 현대아랍문학특강 중동이슬람역사	3 3 3	3 3 3
3	전공 심화실무	ARB209 ARB211 ARB212 ARB213 ARB232 ARB233	아랍어Ⅴ(말하기 및 듣기)(B1-1)□ 종교아랍어(A2-2) 아랍문학사 중동비즈니스와상관습 아랍중동세미나 시사아랍어(A2-2)	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	ARB006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	ARB216 ARB217 ARB218 ARB219 ARB234 ARB235	아랍어Ⅵ(말하기 및 듣기)(B1-2) 아랍어학개론 아랍문학산책 현대중동정치 실용아랍어작문(A2-2) 캡스톤디자인Ⅰ(아랍관광아랍어)	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
	교직 전공	ARB501	아랍어교과교육론	3	3	교직 전공	ARB506	아랍어교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	ARB007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ARB227 ARB228 ARB229 ARB230	생활아랍어(B1-1) 아랍어번역연습(B1-2) 아랍어고급문법(B1-2) GCC연구	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	ARB223 ARB224 ARB226 ARB236	비즈니스아랍어(B1-1) 고급아랍어회화(B1-2) 이슬람사상과문화유산 캡스톤디자인Ⅱ(정보기술아랍어)	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	ARB503	아랍어교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

| Ⅴ. 전공교육과정 교과목 |

인 문 사 회 대 학

◆ 한국어문화학부 (한국어교육트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	KOR129 KOR130 KOR131	한국사회의다문화현상이해□ 한국어교육의이해□ 한국어의이해□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	KOR132 KOR133 KOR134	한국한자어의이해□ 이민다문화가족복지론□ 한국문학의이해□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	KOR135 KOR136	국제이주와노동정책 한국문화의이해	3 3	3 3	전공 기본	KOR137 KOR138	한글과정서법의이해 이민정책법제론	3 3	3 3
	전공 심화실무	KOR239 KOR240 KOR241 KOR242	언어습득론 한자문화권의이해 한국현대문학의이해 한국어문법의이해	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	KOR243 KOR244 KOR245 KOR246	응용언어학 다문화사회교육론 한국어문장론 한국고전문학의이해	3 3 3 3	3 3 3 3
3	전공 심화실무	KFT206 KFT202 KFT204 KFT214	한국어어휘교육론 한국어문법교육론 대조언어학 한국문학교육론	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤 니티	KOR006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	KFT203 KFT215 KFT205 KFT211 KOR247	한국어이해교육론 한국어발음교육론 한국어교수법 한국문화교육론 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	KOR007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	KFT216 KFT217 KFT212	한국어교육과정론 한국어오류분석과지도법 한국어교육실습	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	KFT207 KFT210 KFT209 KOR248	한국어표현교육론 한국어평가론 한국어교재론 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 한국어문화학부 (한국어문트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	KOR129 KOR130 KOR131	한국사회의다문화현상이해□ 한국어교육의이해□ 한국어의이해□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	KOR132 KOR133 KOR134	한국한자어의이해□ 이민다문화가족복지론□ 한국문학의이해□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	KOR135 KOR136	국제이주와노동정책 한국문화의이해	3 3	3 3	전공 기본	KOR137 KOR138	한글과정서법의이해 이민정책법제론	3 3	3 3
	전공 심화실무	KOR239 KOR240 KOR241 KOR242	언어습득론 한자문화권의이해 한국현대문학의이해 한국어문법의이해	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	KOR243 KOR244 KOR245 KOR246	응용언어학 다문화사회교육론 한국어문장론 한국고전문학의이해	3 3 3 3	3 3 3 3
3	전공 심화실무	KLT215 KLT216 KLT217 KLT218	한국어발음의이해 독서논술교육 한국구비문학의이해 한국현대시의이해	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤 니티	KOR006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	KLT208 KLT219 KLT220 KLT221 KOR247	한국어화법과의사소통 한국어의미의이해 한국노래문학의이해 한국현대소설의이해 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	KOR007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	KLT225 KLT226 KLT227	한국어의역사 문학비평과교육 해외한민족의문학과문화	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	KLT222 KLT223 KLT224 KOR248	방송작가실기 한국어매체의이해 한국문학과콘텐츠 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 한국어문화학부 (다문화교육트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	KOR129 KOR130 KOR131	한국사회의다문화현상이해□ 한국어교육의이해□ 한국어의이해□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	KOR132 KOR133 KOR134	한국한자어의이해□ 이민다문화가족복지론□ 한국문학의이해□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	KOR135 KOR136	국제이주와노동정책 한국문화의이해	3 3	3 3	전공 기본	KOR137 KOR138	한글과정서법의이해 이민정책법제론	3 3	3 3
	전공 심화실무	KOR239 KOR240 KOR241 KOR242	언어습득론 한자문화권의이해 한국현대문학의이해 한국어문법의이해	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	KOR243 KOR244 KOR245 KOR246	응용언어학 다문화사회교육론 한국어문장론 한국고전문학의이해	3 3 3 3	3 3 3 3
3	전공 심화실무	MCE201 MCE202 MCE203 MCE204	다문화사회교수방법론 아동언어발달론 해외동포사회의이해 다문화가족의상담과실제	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤 니티	KOR006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	MCE205 MCE206 MCE207 MCE208 KOR247	문화간의사소통의이해 이중언어교육론 국제이주와젠더 이민다문화현장실습 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	KOR007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	MCE212 MCE213 MCE214	가족법 다문화행정실무 이주노동자의상담과실제	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	MCE209 MCE210 MCE211 KOR248	지역사회와사회통합 다문화콘텐츠개발 다문화사회와문학 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 한국어문화학부 (외국인을위한한국어트랙)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	KLE117 KLE118 KLE119	회화와표현Ⅰ□ 독해와이해Ⅰ□ 실용한국어문법Ⅰ□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	KLE120 KLE121 KLE122	회화와표현Ⅱ□ 독해와이해Ⅱ□ 실용한국어문법Ⅱ□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	KLE123 KLE124	화법과의사소통Ⅰ 과제와작문Ⅰ	3 3	3 3	전공 기본	KLE125 KLE126	화법과의사소통Ⅱ 과제와작문Ⅱ	3 3	3 3
	전공 심화실무	KLE201 KLE202 KLE203 KLE204	실무한국어연습Ⅰ 시사한국어Ⅰ 한국의현대문화 한국한자어의이해	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	KLE205 KLE206 KLE207 KLE208	실무한국어연습Ⅱ 시사한국어Ⅱ 영화속의한국어 한국어어휘의이해	3 3 3 3	3 3 3 3
3	전공 심화 실무	KLE209 KLE210 KLE211 KLE212	현대한국어의이해 한국문학의이해 매체한국어의이해 한국이야기와노래문학	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤 니티	KOR006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화 실무	KLE213 KLE214 KLE215 KLE223	한국어구조의이해 한국어텍스트의이해 문화간의사소통의이해 한국문학읽기	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	KOR007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화 실무	KLE220 KLE221 KLE222	한국어의역사 한국의전통문화 한국시의이해	3 3 3	3 3 3
	전공 심화 실무	KLE217 KLE218 KLE219	한국사회와한국어 한국어응용 한국소설의이해	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

※ 외국인유학생만 이수 가능함.

◆ 영상미디어학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	IMK119 IMK120 IMK121	영화의 이해□ 광고의 이해□ 방송의 이해□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	IMK122 IMK123 IMK124	영상문화이론입문□ 영상촬영과조명의기초□ 디지털편집의기초□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	IMK278 IMK266 IMK267 IMK225 IMK268 IMK231 IMK229 IMK272	현대영화이론Ⅰ 영상음향의 이론과 실제 영상기획□ 세계영화사 시나리오분석 영상작품분석 영화교육론 매스컴의 역사	3 3 3 3 3 3 2 3	3 3 3 3 3 3 2 3	전공 심화실무	IMK269 IMK237 IMK270 IMK230 IMK271 IMK245 IMK228 IMK234	현대영화이론Ⅱ 다큐멘터리제작 영상연출□ 한국영화사 영상예술작가론 고급영상편집 뉴미디어론 영화교수학습방법	3 3 3 3 3 3 3 2	3 3 3 3 3 3 3 2
3	전공 심화실무	IMK235 IMK279 IMK239 IMK226 IMK240 IMK242 IMK281	영상제작실습Ⅰ□ 미디어미학 장르영화론 영상홍보마케팅 영화관운영실무◎ 영화교수학습프로그램개발 창의적방법을통한영화교수법	3 3 3 3 3 2 2	3 3 3 3 3 2 2	취업 커뮤 니티	IMK006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	IMK273 IMK280 IMK246 IMK275 IMK276 IMK250 IMK256	캡스톤디자인Ⅰ(영상제작실습Ⅱ)◎ 시각문화예술론 영상산업론 영상작품감상및비평 텔레비젼론 문화행사기획 영화교육교재교구개발및활용	3 3 3 3 3 2 2	3 3 3 3 3 2 2
4	취업 커뮤 니티	IMK007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	IMK213	영상산업현장실무	3	3
	전공 심화실무	IMK277	캡스톤디자인Ⅱ(영상기획제작및시연)	3	3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 역사관광학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	HIT109 HIT110 HIT111	한국사의재발견□ 동양고중세사□ 관광학개론□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	HIT112 HIT116 HIT117	서양고중세사□ 한국생활문화사□ 중국근현대사□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	HIT201 HIT202 HIT203 HIT204 HIT205	한국고대사 서양근현대사 한국불교와문화 고고학개론 중국생활문화사	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	HIT206 HIT208 HIT209 HIT210 HIT214	관광법규 조선사회와유교문화 한국중세사 박물관학입문 중국관광과지역문화	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	HIT211 HIT212 HIT215 HIT221 HIT230 HIT226 HIT231	관광자원해설 한국근대사 실크로드의역사와문화 중국명승지탐방 역사자료읽기 한국관광지리 근대유럽의예술과사회	3 3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	HIT006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	HIT232 HIT217 HIT222 HIT220 HIT228	캡스톤디자인Ⅰ 한국현대사 유럽의역사와문화유산 한국인물사기행 일본의역사와문화유산	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	HIT007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	HIT229 HIT227 HIT234	미국의역사와문화 한국문화재탐방 역사속의여성과여성문화	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	HIT233 HIT224 HIT225	캡스톤디자인Ⅱ 영남의역사와문화 한국여성사	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 법·경찰학부 (법학전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	LPS115 LPS121 LPS116	법학입문(융복합기초)□ 경찰학총론□ 민법총칙□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	LPS122 LPS119 LPS125	형법총론(융복합기초)□ 헌법총론(헌법Ⅰ)□ 경찰학각론□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	JUD222 JUD234 JUD235 JUD236 JUD237 JUD248	물권법 상법총칙 통치기구론(헌법Ⅱ)□ 행정법총론 국제법총론 지방자치법	3 3 3 3 3 2	3 3 3 3 3 2	전공 심화실무	JUD238 JUD226 JUD239 JUD249 JUD221	채권법총론 회사법 노동보호법□ 영미법 서양법제사	3 3 3 2 3	3 3 3 2 3
3	전공 심화실무	JUD240 JUD201 JUD202 JUD203 JUD228 JUD206	채권법각론□ 어음수표법 노동단체법 민사소송법 경제법 환경법	3 3 3 3 3 2	3 3 3 3 3 2	취업 커뮤 니티	JUD001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	JUD207 JUD227 JUD241 JUD211 JUD242 JUD209 JUD243 JUD244	보험해상법 행정법각론 민사집행법 친족상속법 행정구제법 국제사법 경찰행정법 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3 2 2 3 3	3 3 3 3 2 2 3 3
4	취업 커뮤 니티	JUD002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	JUD220 JUD218 JUD233 JUD247	행정법사례연구 사회법사례연구 공법특강 사법특강	2 2 2 2	2 2 2 2
	전공 심화실무	JUD213 JUD214 JUD245 JUD215 JUD246	헌법사례연구 민법사례연구 사회보장법 상법사례연구 캡스톤디자인Ⅱ	2 2 2 2 3	2 2 2 2 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 법·경찰학부 (경찰행정전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	LPS115 LPS121 LPS116	법학입문(융복합기초)□ 경찰학총론□ 민법총칙□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	LPS122 LPS119 LPS125	형법총론(융복합기초)□ 헌법총론(헌법Ⅰ)□ 경찰학각론□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	PJA256 PJA234 PJA206 PJA220 PJA221 PJA222	경찰수사학총론□ 경찰경비론 형법각론 경찰행정법총론 경찰영어Ⅰ 경찰무도Ⅰ	3 3 3 3 2 2	3 3 3 3 2 2	전공 심화실무	PJA248 PJA224 PJA225 PJA209 PJA226 PJA227 PJA255	경찰수사학각론□ 경찰행정법각론 형사소송법총론 민간경비론 경찰영어Ⅱ 경찰무도Ⅱ 경찰생활안전실무	3 3 3 3 2 2 3	3 3 3 3 2 2 3
3	전공 심화실무	PJA249 PJA228 PJA229 PJA230 PJA231 PJA232	범죄학□ 형사소송법각론 한국경찰사 교정학 외사영어작문 경찰무도Ⅲ	3 3 3 3 3 2	3 3 3 3 3 2	취업 커뮤 니티	PJA001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	PJA208 PJA233 PJA235 PJA236 PJA238 PJA250	경찰행정학 범죄예방론 테러정책론 형사법판례 경찰무도Ⅵ 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3 2 3	3 3 3 3 2 3
4	취업 커뮤 니티	PJA002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	PJA241 PJA242 PJA244	국제범죄론 경찰보안외사론 경호학	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	PJA239 PJA240 PJA245 PJA251	형사법연습 경찰학연습 국가정보학 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 외교학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	DIP107 DIP108 DIP109	정치학원서강독□ 정치학개론□ 국제사회의이해□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	DIP110 DIP111 DIP112	외교론□ 국제정치학개론□ 국제정원서강독Ⅰ□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	DIP201 DIP202 DIP203 DIP204 DIP205	서양외교사 국제정치원서강독Ⅱ 한국정치론 외교정책론 국제지역연구방법론	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	DIP206 DIP207 DIP208 DIP209 DIP210	비교정치론 동양외교사 선거와정당론 외교협상론 한국외교정책론	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	DIP211 DIP212 DIP213 DIP214 DIP215	국제정치이론 국제정치경제론 미국외교정책론 국제정치사상 동아시아국제관계론	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	DIP006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	DIP216 DIP217 DIP218 DIP219 DIP220 DIP225	유럽정치론 국제기구론 한국외교사 중국외교정책론 일본외교정책론 캡스톤디자인Ⅰ◎	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	DIP007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	DIP223 DIP224	국제정치학연습(논문연구) 국제평화론	3 3	3 3
	전공 심화실무	DIP221 DIP222 DIP226	동양정치사상 국제정치특강 캡스톤디자인Ⅱ◎	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

| Ⅴ. 전공교육과정 교과목 |

상 경 대 학

◆ 경영학부 (경영전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	MAN101 MAN102 MAN103	회계와경영□ 경영학원론□(융복합기초) 경영자료분석□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	MAN104 MAN105 MAN106	회계원리□ 경영정보론□ 기업가정신과창업□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	MAN201 MAN202 MAN203 MGT224 MGT225 MGT216	전산회계 I (융복합심화) 마케팅원론 경영과학 재무관리□ 중소기업경영론 인간관계론	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	전공 심화실무	MGT226 MGT227 MGT228 MGT219 MGT229	조직관리□ 국제경영□ 기업재무론 소비자행동론 기업경영과 상법	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	MGT221 MGT230 MGT231 MGT232 MGT233	인적자원관리 전략과 경쟁우위 투자론 금융상품론 마케팅커뮤니케이션	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤니티	MGT006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	MGT234 MGT235 MGT236 MGT237 MGT238	캡스톤디자인I 글로벌리더십 국제경영전략 기업분석론 마케팅조사론	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
	교직 전공	MAN501	상업정보교과교육론	3	3	교직 전공	MAN502	상업정보교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤니티	MGT007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	MGT244 MGT245 MGT246 MGT247	국제경영실무 벤처창업타당성 생활속의 제테크 유통관리	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	MGT239 MGT240 MGT241 MGT242 MGT243	캡스톤디자인Ⅱ 국제노사관계관리 국제마케팅 국제금융시장론 서비스마케팅	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
	교직 전공	MAN503	상업정보교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 경영학부 (회계전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	MAN101 MAN102 MAN103	회계와경영□ 경영학원론□(융복합기초) 경영자료분석□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	MAN104 MAN105 MAN106	회계원리□ 경영정보론□ 기업가정신과창업□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	MAN201 MAN202 MAN203 ACC247 ACC248	전산회계 I (융복합심화) 마케팅원론 경영과학 재무회계I□ 관리회계원리	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ACC249 ACC250 ACC251 ACC252 ACC253	재무회계Ⅱ□ 원가회계 전산회계Ⅱ 세무회계I 회사법	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	ACC254 ACC255 ACC256 ACC257 ACC258 ACC259	고급전산회계□ 이론회계학 회계감사론 기업관리실무 세무회계Ⅱ 부동산실무	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤니티	ACC001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	ACC260 ACC261 ACC262 ACC263 ACC264 ACC265	캡스톤디자인 I 가치경영론 경영분석 연결재무제표론 국제회계 ERP회계	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
	교직 전공	MAN501	상업정보교과교육론	3	3	교직 전공	MAN502	상업정보교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤니티	ACC002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ACC270 ACC271 ACC272 ACC273	자본시장론 환경경영과회계 회계학세미나 회계감사실무	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	ACC266 ACC267 ACC268 ACC269	캡스톤디자인Ⅱ 기업가치평가론 전략원가관리 현장실습의무◎	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	MAN503	상업정보교과논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 경영학부 (e-비즈니스전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	MAN101 MAN102 MAN103	회계와경영□ 경영학원론□(융복합기초) 경영자료분석□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	MAN104 MAN105 MAN106	회계원리□ 경영정보론□ 기업가정신과창업□(융복합기초)	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	MAN201 MAN202 MAN203 BIZ227 BIZ228 BIZ201	전산회계 I (융복합심화) 마케팅원론 경영과학 정보통신이해 전자상거래□ 재무관리	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	전공 심화실무	BIZ229 BIZ230 BIZ202 BIZ231 BIZ232 BIZ233	프로그래밍 기초 데이터베이스 기초□ 경영통계학 온라인 트레이딩 시스템 활용 e-비즈니스 기획 비즈니스 영어	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	BIZ234 BIZ235 BIZ236 BIZ237 BIZ245	데이터베이스 개발 ERP(인사/회계) 정보시스템관리 고객관계관리 생산관리□	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤니티	BIZ006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	BIZ238 BIZ221 BIZ239 BIZ204 BIZ240	ERP(생산/물류) 공급사슬관리 e-비즈니스 실무 인적자원관리 캡스톤디자인I	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤니티	BIZ007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	BIZ217 BIZ243 BIZ244 BIZ224	프레젠테이션 기법 의사결정 모형 서비스경영 지식경영	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	BIZ241 BIZ219 BIZ222 BIZ242	e-비즈니스 특강 시스템 분석과 설계 전략적 기업경영 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 국제무역유통학부 (국제무역전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	ITD101 ITD102 ITD103	무역학원론□ 경영학원론□(융복합기초) 회계학원론□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	ITD104 ITD105 ITD106	무역상무론Ⅰ□(융복합기초) 경제학원론□ 마케팅원론□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	ITD107	국제경영학	3	3	전공 기본	ITD108	국제마케팅	3	3
	전공 심화실무	TRA244 TRA245 TRA246	무역상무론Ⅱ□ 민법 국제경제학Ⅰ	3 3 3	3 3 3	전공 심화 실무	TRA247 TRA210 TRA248 TRA249	무역영어□ 상법 국제경제학Ⅱ 무역관계법론	3 3 3 3	3 3 3 3
3	전공 기본	ITD109	국제운송물류론(융복합심화)	3	3	취업 커뮤 니티	TRA006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 기본	ITD110	전자상거래	3	3
	전공 심화실무	TRA250 TRA218 TRA220 TRA217	국제무역결제론□ 무역정책론 외환시장론 국제상사중재론	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	TRA221 TRA222 TRA224 TRA251	국제무역규칙론 국제무역보험론 국제경제기구론 국제금융론	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	TRA007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	TRA255 TRA232 TRA229	캡스톤디자인Ⅱ(무역실무연습) 무역영어연습 시사국제무역	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	TRA252 TRA228 TRA253 TRA254	캡스톤디자인Ⅰ(무역이론연습) 무역서류론 무역창업론 한국무역론	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 국제무역유통학부 (유통물류전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	ITD101 ITD102 ITD103	무역학원론□ 경영학원론□(융복합기초) 회계학원론□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	ITD104 ITD105 ITD106	무역상무론Ⅰ□(융복합기초) 경제학원론□ 마케팅원론□	3 3 3	3 3 3
2	전공 기본	ITD107	국제경영학	3	3	전공 기본	ITD108	국제마케팅	3	3
	전공 심화실무	DST201 DST202 DST203 DST204	유통관리□ 생산경영 전략경영론 경영통계	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	DST205 DST206 DST207 DST208	물류관리□ 서비스경영 소비자구매행동 유통재무관리	3 3 3 3	3 3 3 3
3	전공 기본	ITD109	국제운송물류론(융복합심화)	3	3	취업 커뮤 니티	DST001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 기본	ITD110	전자상거래	3	3
	전공 심화실무	DST209 DST210 DST211 DST212 DST213	소매경영□ 서비스운영관리 프로젝트경영 판매 및 고객관리 촉진관리	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화 실무	DST214 DST215 DST216 DST217 DST218 DST219	유통시스템및공급망관리 서비스마케팅 빅데이터분석론 장소마케팅 창업경영론 경영전략사례연구	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	DST002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	DST222 DST223	캡스톤디자인Ⅱ(유통실무) 서비스기업분석	3 3	3 3
	전공 심화실무	DST220 DST221	캡스톤디자인Ⅰ(영업실무) 유통회계실무	3 3	3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 국제비서∙세무학부 (국제비서전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	SNT101 SNT102 SNT103	경영학원론(융복합기초)□ 비서학원론□ 기업회계의 이해□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	SNT104 SNT105 SNT106	오피스웨어실습(융복합기초)□ 스피치커뮤니케이션□ 조세의 이해□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	SES235 SES202 SES211 SES230 SES205 SES206	기업회계실무(융복합심화) 실용문서작성 프레젠테이션기법 비즈니스영어I 자기개발 및 관리 서비스매너	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	전공 심화실무	SES207 SES208 SES209 SES231 SES203	고급비서실무론□ 경제학원론 국제비즈니스매너 비즈니스영어II 비즈니스웹	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	SES212 SES213 SES232 SES215 SES216 SES217	인간관계론 비즈니스영어번역 토익스피킹 글로벌커리어탐색과 개발 국제기업문화의 이해◎ 국제비서실무실습	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	SES006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	SES233 SES218 SES219 SES221 SES223 SES214	캡스톤디자인Ⅰ 비즈니스커뮤니케이션 비즈니스영작문 국제관계의 이해 문서기획 및 작성 데스크탑퍼블리싱	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	SES007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	SES227 SES228 SES229	비즈니스 실무영어 비즈니스 세미나 서비스경영	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	SES234 SES224 SES226	캡스톤디자인II 프레젠테이션 영어 영문서 기획 및 관리	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 국제비서∙세무학부 (세무전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	SNT101 SNT102 SNT103	경영학원론(융복합기초)□ 비서학원론□ 기업회계의이해□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	SNT104 SNT105 SNT106	오피스웨어실습(융복합기초)□ 스피치커뮤니케이션□ 조세의이해□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	TAX231 TAX201 TAX202 TAX203 TAX204 TAX205	기업회계실무(융복합심화)□ 조세총론 부가가치세법 원가회계 회사법 지방세법	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	전공 심화실무	TAX206 TAX207 TAX208 TAX209 TAX210 TAX211	재무회계□ 전산회계Ⅰ 소득세법 부가가치세실무 관리회계 재산세법	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	TAX212 TAX213 TAX214 TAX215 TAX216 TAX217	법인세법□ 재무회계연습 전산회계Ⅱ 전산세무Ⅰ 소득세실무 원천세실무	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	TAX001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	TAX218 TAX219 TAX220 TAX221 TAX222 TAX232	캡스톤디자인Ⅰ 법인세실무 전산세무Ⅱ 4대보험실무 창업과세금 기업회계연구	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	TAX002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	TAX227 TAX228 TAX229 TAX230	세무조사실무 세무취업실무 조세연구세미나 조세재정론	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	TAX223 TAX224 TAX225 TAX226	캡스톤디자인Ⅱ 세법실무연구 재무제표분석 현장실습의무◎	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 경제데이터금융학부 (경제학전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EDF101 EDF102 EDF103	경제학원론(융복합기초)□ 경영학원론(융복합기초)□ 회계학원론(융복합기초)□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	EDF104 EDF105 EDF106	무역학원론(융복합기초)□ 통계학의 이해(융복합기초)□ 금융의 이해(융복합기초)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	EDF201 ECO230 ECO231 ECO232 ECO201 ECO209	비즈니스데이터분석(융복합심화) 미시경제학□ 수리경제학 시사경제 세계시장발달론 경제영어Ⅰ	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	전공 심화실무	ECO233 ECO234 ECO235 ECO236 ECO207 ECO215	거시경제학□ 국제경제학 전략정보경제학 한국현대경제 투자론 경제영어Ⅱ	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	ECO246 ECO237 ECO238 ECO239 ECO212	금융경제학□ 계량경제학 기업재무론 경제영어뉴스 무역실무	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	ECO006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	ECO240 ECO245 ECO220 ECO218 ECO204	캡스톤디자인Ⅰ(생활경제학) 선택의경제학 산업조직과 기업 무역영어 전산회계	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	ECO007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ECO223 ECO222 ECO211 ECO244	경제학테스트 경제발전과 경제정책 인적자본과 노동시장 한국경제읽기	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	ECO241 ECO242 ECO219 ECO243	캡스톤디자인Ⅱ(기업연구) 국제금융론 법경제론◎ 경제성장과 경기순환	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 경제데이터금융학부 (데이터경영전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EDF101 EDF102 EDF103	경제학원론(융복합기초)□ 경영학원론(융복합기초)□ 회계학원론(융복합기초)□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	EDF104 EDF105 EDF106	무역학원론(융복합기초)□ 통계학의 이해(융복합기초)□ 금융의 이해(융복합기초)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	EDF201 DAT231 DAT221 DAT222 DAT223	비즈니스데이터분석(융복합심화) 소프트웨어활용 선형대수Ⅰ 금융수학 경영통계	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	DAT224 DAT225 DAT226 DAT203 DAT204	확률의 이해□ 선형대수Ⅱ 사회조사분석사 전산통계 통계적의사결정론	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	DAT205 DAT206 DAT207 DAT208 DAT209 DAT227	표본조사론 통계적품질관리 회귀분석□ 통계이론 탐색적데이터분석 비모수통계학	3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	DAT006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	DAT228 DAT210 DAT211 DAT212 DAT213 DAT214 DAT229	캡스톤디자인Ⅰ 보험통계 실험계획법 범주형데이터분석 여론조사분석특강 품질경영 생활 속의 통계	3 3 3 3 3 3 3	3 3 3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	DAT007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	DAT218 DAT219 DAT220	보험금융통계특강 데이터마이닝 통계학특강	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	DAT230 DAT215 DAT216 DAT217	캡스톤디자인Ⅱ 금융통계 다변량데이터분석 시계열데이터분석	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 경제데이터금융학부 (금융보험수리전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EDF101 EDF102 EDF103	경제학원론(융복합기초)□ 경영학원론(융복합기초)□ 회계학원론(융복합기초)□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	EDF104 EDF105 EDF106	무역학원론(융복합기초)□ 통계학의 이해(융복합기초)□ 금융의 이해(융복합기초)□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	EDF201 FAM231 FAM201 FAM232	비즈니스데이터분석(융복합심화) 선형대수Ⅰ□ 기초금융 금융수학	3 3 3 3	3 3 3 3	전공 심화실무	FAM230 FAM220 FAM221	선형대수Ⅱ 재무이론Ⅰ 확률론□	3 3 3	3 3 3
3	전공 심화실무	FAM222 FAM205 FAM223	재무이론Ⅱ 보험수학 손해사정이론□	3 3 3	3 3 3	취업 커뮤 니티	FAM006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	FAM224 FAM208 FAM225	이산수학 보험수리 캡스톤디자인Ⅰ(손해사정실습)	3 3 3	3 3 3
4	취업 커뮤 니티	FAM007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	FAM215 FAM228 FAM229	금융실무 금융보안 정보수학Ⅱ	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	FAM211 FAM226 FAM218 FAM227	해석학 특강 캡스톤디자인Ⅱ(투자실무) 손해사정실무 정보수학I	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

| Ⅴ. 전공교육과정 교과목 |

이 공 대 학

◆ 컴퓨터공학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	COM117 COM118 COM119	웹페이지제작□ 컴퓨터개론□ 알고리즘기초□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	COM120 COM121 COM122	C프로그래밍□ MATLAB□ 이산구조□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	COM220 COM221 COM222 COM223	고급C프로그래밍 C/S프로그래밍 프로그래밍언어론 논리회로	3 3 3 3	4 4 3 3	전공 심화실무	COM225 COM226 COM227 COM228 COM229	C++프로그래밍 인터넷프로그래밍 자료구조 컴퓨터구조 시스템프로그래밍	3 3 3 3 3	4 4 3 3 4
3	전공 심화실무	COM231 COM230 COM233 COM234 COM232	자바프로그래밍 데이터베이스 리눅스시스템 비주얼프로그래밍 알고리즘	3 3 3 3 3	3 3 3 4 3	취업 커뮤 니티	COM006	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	COM246 COM236 COM235 COM238 COM239	캡스톤디자인Ⅰ 컴퓨터네트워크 운영체제 고급자바프로그래밍 데이터베이스설계	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
	교직전공	COM501	정보·컴퓨터교과교육론	3	3	교직전공	COM505	정보·컴퓨터교과교재연구 및 지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	COM007	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	COM243 COM244 COM245	디자인패턴 고급시스템프로그래밍 네트워크프로그래밍	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	COM247 COM240 COM241 COM242	캡스톤디자인Ⅱ 영상처리 시스템분석및설계 C#.Net	3 3 3 3	3 3 3 3
	교직전공	COM503	정보·컴퓨터논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 임베디드소프트웨어학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	EMB114 EMB115 EMB116	프로그래밍논리□ 리눅스활용□ 프로그래밍기초□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	EMB117 EMB118 EMB119	로봇프로그래밍□ 웹디자인□◎ IT개론□◎	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	EMB201 EMB202 EMB234 EMB204 EMB205	디지털논리 C프로그래밍 자료구조및실습 이산구조와 오토마타 리눅스고급활용	3 3 3 3 3	3 4 4 3 3	전공 심화실무	EMB206 EMB227 EMB228 EMB209 EMB210	마이크로프로세서실습 알고리즘및실습 파일과데이터베이스 데이터통신 임베디드운영체제	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3
3	전공 심화실무	EMB207 EMB212 EMB213 EMB214 EMB229	자바프로그래밍 임베디드컴퓨터구조 리눅스커널 컴퓨터네트워크 데이터베이스프로그래밍	3 3 3 3 3	3 3 3 3 4	취업 커뮤 니티	EMB006	취업커뮤니티I□	1	1
						전공 심화실무	EMB216 EMB217 EMB218 EMB219 EMB230	스마트폰프로그래밍 프로토콜분석 디바이스드라이버 임베디드시스템설계 캡스톤디자인I	3 3 3 3 3	3 4 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	EMB007	취업커뮤니티II□	1	1	전공 심화실무	EMB221 EMB233 EMB226	네트워크프로그래밍 알고리즘설계및분석 임베디드시스템특론	3 3 3	4 3 3
	전공 심화실무	EMB220 EMB231 EMB232	네트워크보안 펌웨어프로그래밍 캡스톤디자인II	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 정보보호학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	CIS101 CIS102 CIS103	정보시스템개론□ C-언어프로그래밍Ⅰ□ 집합과 논리□	3 3 3	3 4 3	전공 기본	CIS104 CIS105 CIS106	정보보호개론□ C-언어프로그래밍Ⅱ□ 이산구조□	3 3 3	3 4 3
2	전공 심화실무	CIS201 CIS202 CIS203 CIS204 CIS205	정보보호포트폴리오 기초알고리즘 JAVA프로그래밍 암호론 선형대수□	3 3 3 3 3	3 3 4 3 3	전공 심화실무	CIS206 CIS207 CIS208 CIS209 CIS210	암호프로그래밍 정규화법□ 네트워크보안 암호알고리즘 복잡계네트워크	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3
3	전공 심화실무	CIS211 CIS212 CIS213 CIS214 CIS215	시스템보안 디지털신호처리 최적치이론□ 암호프로토콜 정보이론	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3	취업 커뮤 니티	CIS001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	CIS216 CIS217 CIS218 CIS219 CIS220	모바일보안 멀티미디어보안 캡스톤디자인Ⅰ 공개키기반구조 위상 및 농도 이론	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	CIS002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	CIS225 CIS226 CIS227 CIS228	정보보호 경영 및 윤리 패턴인식 현대암호론 연속군론	3 3 3 3	3 3 3 3
	전공 심화실무	CIS221 CIS222 CIS223 CIS224	융합보안 및 응용 디지털포렌식 캡스톤디자인Ⅱ 선형군론	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 디지털미디어공학부 (전자정보통신전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	DME117 DME111 DME112	IT수학(융복합기초)□ 전자정보통신개론□ 인터넷미디어개론□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	DME118 DME114 DME115	논리회로(융복합기초)□☆☆ 기초전자공학□☆☆ 인터넷프로그래밍□☆☆	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	DME221 EIE223 EIE201 EIE224 EIE225	컴퓨터프로그래밍(융복합심화) 회로이론 ☆ 전자기학☆☆ 전자공학실험 ☆☆ 통신소자	3 3 3 3 3	3 3 3 4 3	전공 심화실무	DME222 EIE226 EIE203 EIE227 EIE239	디지털프로세서 ☆☆ 전자회로 ☆☆ 윈도우프로그래밍 신호및시스템 스마트 FEMS 개론 ☆	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	EIE229 EIE206 EIE230 EIE210 EIE231 EIE240	통신공학 ☆☆ 전자회로실험☆☆ 마이크로프로세스실습 제어공학 전공기술특허 신재생에너지☆	3 3 3 3 3 3	3 4 4 3 3 3	취업 커뮤 니티	EIE001	취업커뮤니티Ⅰ□☆	1	1
						전공 심화실무	EIE232 EIE233 EIE211 EIE245 EIE235 EIE241	데이터통신 정보통신실험☆☆ 광통신 에너지 계측제어☆☆ 캡스톤디자인Ⅰ ICT 컴퓨터 네트워크 ☆	3 3 3 3 3 3	3 4 3 3 3 3
	교직 전공	DME501	전기‧전자․통신교과교육론	3	3	교직 전공	DME505	전기‧전자․통신교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	EIE002	취업커뮤니티Ⅱ□☆	1	1	전공 심화실무	EIE243 EIE238 EIE219 EIE244	ICT 에너지시스템설계☆☆ 제어시스템설계및응용 센서공학 ICT 에너지 실습☆	3 3 3 2	4 3 3 3
	전공 심화실무	EIE220 EIE216 EIE236 EIE242	전자시스템응용☆☆ 반도체공학 캡스톤디자인Ⅱ 에너지효율관리☆	3 2 3 3	3 3 3 3
	교직 전공	DME503	전기‧전자․통신논리및논술	2	2

★ 표시과목은 이수지정 과목으로 반드시 이수하여야 함.

☆는 에너지인력양성의 ICT 스마트 에너지 인증을 위한  졸업인증과목, ☆☆표시는 인증 선택과목임.

※ “교직전공”과목은 교직과정 이수예정자에 한하여 이수함.

※ 에너지 인력양성의 ICT 스마트 에너지 인증을 위한 교과목 목록

구분	과목명
인증 필수과목☆ (8과목 필수 이수)	회로이론, 스마트 FEMS 개론, 신재생에너지, ICT 컴퓨터 네트워크, 에너지 효율관리, ICT 에너지실습, 취업커뮤니티Ⅰ, 취업커뮤니티Ⅱ
인증 선택과목☆☆ (4과목 이상 이수)	논리회로, 기초전자공학, 인터넷프로그램밍, 전자기학, 전자공학실험, 디지털프로세서, 전자회로, 통신공학, 전자회로실험, 정보통신실험, 에너지 계측제어, 전자시스템응용, ICT 에너지 시스템설계

◆ 디지털미디어공학부 (인터넷미디어전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	DME117 DME111 DME112	IT수학□(융복합기초) 전자정보통신개론□ 인터넷미디어개론□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	DME118 DME114 DME115	논리회로□(융복합기초) 기초전자공학□ 인터넷프로그래밍□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	DME221 IME227 IME228 IME202 IME201	컴퓨터프로그래밍(융복합심화) 네트워크기초 통신기초및실험 인터넷서비스및활용 멀티미디어실습	3 3 3 3 3	3 3 4 3 3	전공 심화실무	DME222 IME229 IME230 IME231 IME232	디지털프로세서 네트워크운영체제실습 IT기술창업 자료구조응용실습 디지털신호처리	3 3 3 3 3	3 4 3 4 3
3	전공 심화실무	IME209 IME233 IME234 IME235 IME214	컴퓨터네트워크 통신이론 그래픽응용프로그래밍 비즈니스모델특허 IT기술영어Ⅰ	3 3 3 3 3	3 3 4 3 3	취업 커뮤 니티	IME001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	IME236 IME237 IME238 IME239 IME220	네트워크응용실습 데이터베이스실습 디지털통신공학 캡스톤디자인Ⅰ IT기술영어Ⅱ	3 3 3 3 3	4 3 3 3 3
	교직 전공	DME501	전기‧전자․통신교과교육론	3	3	교직 전공	DME505	전기‧전자․통신교과교재연구및지도법	3	3
4	취업 커뮤 니티	IME002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	IME243 IME244 IME245	인터넷보안 사물인터넷및실험 정보처리및실무	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	IME240 IME241 IME242	네트워크응용프로그래밍 무선공학 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	4 3 3
	교직 전공	DME503	전기‧전자․통신논리및논술	2	2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 재활복지학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	RSW101 RSW102 RSW103	사회복지개론□☆ 인간행동과사회환경□☆ 근골격계기능해부학□	3 3 3	3 3 3	전공 기본	RSW104 RSW105 RSW114	자원봉사론□☆☆ 지역사회복지론□☆ 사회복지현장이해□	3 3 3	3 3 3
2	전공 심화실무	RSW228 RWS229 RSW201 RSW202 RSW203 RSW204	사회복지행정론□☆ 노인복지론☆☆ 운동재활치료Ⅰ 노인성질환과건강과학 재활복지레크리에이션 장애인동계재활운동실습	3 3 3 2 2 2	3 3 3 2 2 2	전공 심화실무	RSW230 RSW231 RSW205 RSW217 RSW227	사회복지정책론□☆ 장애인복지론☆☆ 질환별운동처방 운동재활치료Ⅱ 작업치료	3 3 2 3 2	3 3 2 3 2
3	전공 심화실무	RSW210 RSW209 RWS213 RSW206 RSW211 RSW214	사회복지실천론□☆ 사회복지법제☆ 수화실기 심리재활치료Ⅰ 소도구운동재활치료 건강재활체조	3 3 3 3 2 2	3 3 3 3 2 2	취업 커뮤 니티	RWS006	취업커뮤니티Ⅰ	1	1
						전공 심화실무	RSW232 RSW233 RSW215 RSW220 RSW212 RSW216 RSW219 RSW234	캡스톤디자인Ⅰ 사회복지실천기술론☆ 사회복지조사론☆ 심폐소생및응급처치 심리재활치료Ⅱ 프로그램개발과평가☆☆ 노인재활물리치료학 바른자세재활처방방법	3 3 3 2 3 3 2 2	3 3 3 2 3 3 2 2
4	취업 커뮤 니티	RWS007	취업커뮤니티Ⅱ	1	1	전공 심화실무	RSW224 RSW226	케어복지인턴쉽 재활케어프로그램개발	3 2	3 2
	전공 심화실무	RSW235 RSW221 RSW223	캡스톤디자인Ⅱ 사회복지현장실습☆ 장애진단및평가	3 3 2	3 3 2

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎/ 사회복지사 2급필수과목 : ☆, 사회복지사 2급 선택과목 : ☆☆)

※ 사회복지사 2급 취득을 위한 교과목 목록

구분	과목명
사회복지사 2급 필수과목☆ (10과목 필수 이수)	사회복지개론, 인간행동과사회환경, 지역사회복지론, 사회복지행정론, 사회복지정책론, 사회복지실천기술론, 사회복지법제, 사회복지실천론, 사회복지조사론, 사회복지현장실습
사회복지사 2급 선택과목☆☆ (4과목 이상 이수)	자원봉사론, 노인복지론, 장애인복지론, 프로그램개발과평가

◆ 사회체육학부 (생활체육전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	SLS120 SLS140 SLS141 SLS142 SLS143	여가레크리에이션론□ 건강교육론□ 스포츠테이핑□ 전공실기Ⅰ□ 멤버십트레이닝□	3 2 1 2 1	3 2 2 2 2	전공 기본	SLS152 SLS144 SLS145 SLS146 SLS131	생활체육론□ 구급 및 안전관리□ 스포츠마사지□ 전공실기Ⅱ□ 등반및야외활동□	2 3 1 2 1	2 3 2 2 2
2	전공 기본	SLS147 SLS148 SLS149	스포츠심리학 운동과건강심리학 운동생리학	3 3 3	3 3 3	전공 기본	SLS150 SLS151	스포츠교육학 트레이닝론	3 3	3 3
	전공 심화실무	SPO245 SPO216 SPO217 SPO246 SPO247 SPO220 SPO221	유아및노인체육론 스포츠이벤트기획 레크리에이션실기 수영 뉴스포츠 댄스스포츠 전공실기Ⅲ□	3 2 2 1 1 1 1	3 2 2 2 2 2 2	전공 심화실무	SPO248 SPO249 SPO250 SPO251 SPO252 SPO219 SPO263	기능해부학 스포츠영양학 특수체육론◎ 필라테스 빙상 배드민턴 전공실기Ⅳ□	2 2 2 1 1 1 2	2 2 3 2 2 2 2
3	전공 기본	SLS142 SLS143	한국체육사 동계레저스포츠	3 1	3 2	취업 커뮤 니티	sls015	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 기본	SLS144 SLS145	스포츠사회학 하계레저스포츠	3 1	3 2
	전공 심화실무	SPO253 SPO254 SPO255 SPO256 SPO257 SPO232 SPO233 SPO264	운동처방론 병태생리학 운동상해및재활 운동부하검사 게임스포츠Ⅰ 에어로빅스 퍼스널트레이닝Ⅰ 전공실기Ⅴ□	3 3 2 2 2 1 1 2	3 3 2 2 2 2 2 2	전공 심화실무	SPO223 SPO224 SPO258 SPO259 SPO260 SPO238 SPO239 SPO240	운동역학 운동기술분석 캡스톤디자인Ⅰ 건강․체력평가 게임스포츠Ⅱ 퍼스널트레이닝Ⅱ 항공레저스포츠 전공실기Ⅵ□	3 3 3 2 2 1 1 1	3 3 3 2 2 2 2 2
4	취업 커뮤 니티	sls016	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	SPO262 SPO243 SPO244	전공인턴십 스포츠클럽운영 스포츠행정실무	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	SPO261 SPO242	캡스톤디자인Ⅱ 생활체육프로그래밍◎	3 3	3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 사회체육학부 (골프전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	SLS120 SLS140 SLS141 SLS142 SLS143	여가레크리에이션론□ 건강교육론□ 스포츠테이핑□ 전공실기Ⅰ□ 멤버십트레이닝□	3 2 1 2 1	3 2 2 2 2	전공 기본	SLS152 SLS144 SLS145 SLS146 SLS131	생활체육론□ 구급 및 안전관리□ 스포츠마사지□ 전공실기Ⅱ□ 등반및야외활동□	2 3 1 2 1	2 3 2 2 2
2	전공 기본	SLS147 SLS148 SLS149	스포츠심리학 운동과건강심리학 운동생리학	3 3 3	3 3 3	전공 기본	SLS150 SLS151	스포츠교육학 트레이닝론	3 3	3 3
	전공 심화 실무	GOL209 GOL239 GOL240 GOL211 GOL241 GOL242 GOL243	골프기초원리 골프코스관리 I ◎ 골프룰(규정집) I 골프게임실전 I 골프전공실기 I 골프트레이닝 I 골프필라테스 I	2 2 2 2 1 1 1	2 2 2 3 2 2 2	전공심화 실무	GOL266 GOL244 GOL245 GOL218 GOL246 GOL247 GOL248	골프코칭법 골프코스관리Ⅱ 골프룰(현장실습)Ⅱ 골프게임실전Ⅱ 골프전공실기Ⅱ 골프트레이닝Ⅱ 골프필라테스Ⅱ	2 2 2 2 1 1 1	2 2 2 3 2 2 2
3	전공 기본	SLS142 SLS143	한국체육사 동계레저스포츠	3 1	3 2	취업 커뮤니티	sls015	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 기본	SLS144 SLS145	스포츠사회학 하계레저스포츠	3 1	3 2
	전공심화 실무	GOL249 GOL250 GOL251 GOL252 GOL253 GOL254 GOL214	골프스윙분석(이론) I 골프멘탈트레이닝 골프심리학 골프게임실전Ⅲ 소도구 트레이닝 골프전공실기Ⅲ 숏게임 I	2 2 2 2 2 2 1	2 2 2 3 2 2 2	전공심화 실무	GOL256 GOL257 GOL258 GOL259 GOL260 GOL261 GOL221	골프스윙분석(실습)Ⅱ 골프와 상해 골프클럽피팅 골프게임실전 Ⅳ 캡스톤디자인 I 골프전공실기 Ⅳ 숏게임 Ⅱ	2 2 2 2 2 2 1	2 2 2 3 2 2 2
4	취업 커뮤니티	sls016	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공심화 실무	GOL264 GOL238 GOL265	골프지도 및 관리실무◎ 골프장운영 및 행정실무 골프 인턴쉽	3 3 3	3 3 3
	전공심화 실무	GOL262 GOL236 GOL263	골프 경영학 골프세미나 캡스톤디자인 Ⅱ	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

◆ 사회체육학부 (축구매니지먼트전공)

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	SLS120 SLS140 SLS141 SLS142 SLS143	여가레크리에이션론□ 건강교육론□ 스포츠테이핑□ 전공실기Ⅰ□ 멤버십트레이닝□	3 2 1 2 1	3 2 2 2 2	전공 기본	SLS152 SLS144 SLS145 SLS146 SLS131	생활체육론□ 구급 및 안전관리□ 스포츠마사지□ 전공실기Ⅱ□ 등반및야외활동□	2 3 1 2 1	2 3 2 2 2
2	전공 기본	SLS147 SLS148 SLS149	스포츠심리학 운동과건강심리학 운동생리학	3 3 3	3 3 3	전공 기본	SLS150 SLS151	스포츠교육학 트레이닝론	3 3	3 3
	전공 심화실무	FMS229 FMS230 FMS203 FMS202 FMS204 FMS205	스포츠경영학 스포츠소비자행동론 경기규칙 및 심판실기 Ⅰ 어슬레틱 트레이닝(AT) 축구중급기술지도 I 게임실전 I	3 3 2 2 1 1	3 3 3 3 2 2	전공 심화실무	FMS207 FMS231 FMS209 FMS208 FMS210 FMS211	스포츠마케팅 스포츠마케팅조사방법론 경기규칙 및 심판실기 Ⅱ 체력육성방법론(PT) 축구중급기술지도 Ⅱ 게임실전 Ⅱ	3 3 2 2 1 1	3 3 3 3 2 2
3	전공 기본	SLS142 SLS143	한국체육사 동계레저스포츠	3 1	3 2	취업 커뮤니티	sls015	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 기본	SLS144 SLS145	스포츠사회학 하계레저스포츠	3 1	3 2
	전공 심화실무	FMS232 FMS233 FMS234 FMS235 FMS246 FMS216 FMS217	스포츠산업론 스포츠시설론 스포츠영상실습 축구체력코칭실습 축구경기분석 축구고급기술지도Ⅰ 게임실전Ⅲ	3 3 2 2 2 1 1	3 3 2 2 2 2 2	전공 심화실무	FMS236 FMS237 FMS238 FMS239 FMS247 FMS222 FMS223	캡스톤디자인Ⅰ 유소년축구지도법 청소년축구지도법 축구기술코칭실습 축구경기편집 축구고급기술지도Ⅱ 게임실전 Ⅳ	3 2 2 2 2 1 1	3 2 2 2 2 2 2
4	취업 커뮤니티	sls016	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	FMS243 FMS244 FMS245	스포츠에이전트론 스포츠이벤트기획 축구매니지먼트실무 ◎	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	FMS240 FMS241 FMS242	프로구단운영론 스포츠미디어와 홍보 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

| Ⅴ. 전공교육과정 교과목 |

글 로 컬 창 의 융 합 대 학

◆ G2융합커뮤니케이션학과

학년	제1학기					제2학기
	교과구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간	교과 구분	교과목 번호	교과목명	학점	시간
1	전공 기본	GTC101 GTC102 GTC103	G2 듣기와 말하기Ⅰ□ G2 읽기와 쓰기Ⅰ□ 신문으로 읽는 G2□	3 3 3	4 3 3	전공 기본	GTC104 GTC105 GTC106	G2 듣기와 말하기Ⅱ□ G2 읽기와 쓰기Ⅱ□ ICT(오피스웨어)□	3 3 3	4 3 4
2	전공 기본	GTC107 GTC108 GTC109	G2 듣기와 말하기Ⅲ G2 읽기와 쓰기Ⅲ 글로벌마케팅개론□	3 3 3	4 3 3	전공 기본	GTC110 GTC111 GTC112	G2 듣기와 말하기Ⅳ G2 읽기와 쓰기Ⅳ ICT(e-business)□	3 3 3	4 3 4
	전공 심화실무	GTC201 GTC202	중국어 낭독 기초 G2 대중 문화 이해	3 3	3 3	전공 심화실무	GTC203 GTC204	중국어 낭독 심화 G2 지역 문화 이해	3 3	3 3
3	전공 심화실무	GTC205 GTC206 GTC207 GTC208	영중 실용문 번역 영중 비즈니스 회화 ICT(디자인)□ 인터넷소셜마케팅	3 3 3 3	3 3 3 3	취업 커뮤 니티	GTC001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
						전공 심화실무	GTC209 GTC210 GTC211 GTC212	영중 실무 통역 영중 협상커뮤니케이션 글로벌 광고마케팅의 실제 캡스톤디자인Ⅰ	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업 커뮤 니티	GTC002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	GTC216 GTC217 GTC218	영중 영상언어 번역 실무 프레젠테이션 G2 진출 사례 분석	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	GTC213 GTC214 GTC215	영중 비즈니스 통역 G2 이슈 토론 캡스톤디자인Ⅱ	3 3 3	3 3 3

◆ 파이데이아창의인재학과

학년	제1학기							제2학기
	교과구분	영역		교과목번호	교과목명	학점	시수	교과목번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	기초역량		PAI101 PAI102 PAI103	나를 바꾸는 글쓰기□ 컴퓨터활용능력□ 영작문 I□	3 3 3	3 3 3	PAI104 PAI105 PAI106	비판적사고□ 영어 스피치□ 영작문 II□	3 3 3	3 3 3
		게이트웨이		PAI107 PAI108 PAI109	파이데이아세미나I:나는 누구인가?□ 오래된 지혜-역사와 문명 I□ 오래된 지혜-문학의 세계□	3 3 3	3 3 3	PAI110 PAI111 PAI112	파이데이아세미나II:사회‧국가‧세계□ 오래된 지혜-역사와 문명 II□ 오래된 지혜-철학적 사유□	3 3 3	3 3 3
		취업역량		PAI113	파이데이아 진로지도□	1	1	PAI114	파이데이아 미래설계□	1	1
2	전공 기본	파이데이아 공통		PAI115 PAI116	인간과 종교 인간과 과학	3 3	3 3	PAI117 PAI118	인간과 예술 인간과 마음	3 3	3 3
		파이데이아 기본	국내트랙	PAI119 PAI120 PAI121 PAI122 PAI123	세계의 문학 I 서양의 역사와 문화 중국의 역사와 문화 위대한 철학자들 I 정치학의 이해	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	PAI124 PAI125 PAI126 PAI127 PAI128	세계의 문학 II 가치와 규범 한국의 역사와 문화 위대한 철학자들 II 국제정치의 이해	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
			해외트랙	PAI129 PAI130 PAI131 PAI132 PAI133	인간과 건강 생명과학의 이해 연극의 이해 외교론 미시경제의 이해	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	PAI134 PAI135 PAI136 PAI137 PAI138	수학적 사고 음악의 이해 세계지리의 이해 정치학원서강독 거시경제의 이해	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	취업커뮤니티							PAI001	취업커뮤니티 I□	1	1
	전공 심화 실무	기초역량		PAI201	발표와 토론□	2	2	PAI202	논리와 논술□	2	2
		파이데이아 심화	미메시스	PAI203	세계 주요 작가들 I	3	3	PAI204	세계 주요 작가들 II	3	3
			히스토리아	PAI205	시대와 인물	3	3	PAI206	문명과 교류의 역사	3	3
			에피스테메	PAI207	믿음・지식・세계	3	3	PAI208	언어・마음・기계	3	3
			창의‧융합	PAI209 PAI210 PAI211 PAI212	창의・융합 연구 I 상인・비즈니스・역사 예술과 테크놀로지 크로스오버 인문학	3 3 3 3	3 3 3 3	PAI213 PAI214 PAI215 PAI216	창의・융합 연구 II 젠더・인종・제국주의 마케팅과 인문학 종교・신화・문학	3 3 3 3	3 3 3 3
4	취업커뮤니티			PAI002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1
	전공 심화 실무	파이데이아 심화	미메시스	PAI217	고전문학 세미나	3	3	PAI218	현대문학 세미나	3	3
			히스토리아	PAI219	도시・문화・역사	3	3	PAI220	유목민족의 역사와 문화	3	3
			에피스테메	PAI221	전통적 사유와 현대	3	3	PAI222	현대철학 세미나	3	3
			창의‧융합	PAI223 PAI224 PAI225	민족국가와 지구화 아이콘과 이미지 학생주도 융합연구	3 3 3	3 3 3	PAI226 PAI227 PAI228	디지털 인문학 인문적사유와 예술적상상력 캡스톤 세미나	3 3 3	3 3 3

※ 실습 구분: 기초역량(1,3학년) 과목은 모두 이론+실습 과목이며, 나머지 모든 과목은 이론과목임.

※ 필수 과목: 1, 3학년 기초역량(22학점), 취업역량(2학점), 게이트웨이(18학점) 등 총 42학점.

◆ 언어처리창의융합학과

학년	제1학기						제2학기
	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수	교과구분	모듈 구분	교과목번호	교과목명	학점	시수
1	전공 기본	학부 공통	SEA107	동남아 입문□	3	3	전공 기본	학부 공통	SEA108	현지조사방법론□	3	3
		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학입문 베트남학입문 미얀마학입문	2 2 2 2	2 2 2 2		전공 입문	THA133 MAL133 VIE119 MYA121	태국학 입문 말레·인니학입문 베트남학입문 미얀마학입문	2 2 2 2	2 2 2 2
		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP101	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어학기초□	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2		기초 언어	THA134 MAL134 VIE120 MYA122 PHL101 CAM101 LAO101 NLP102	기초 태국어 기초 말레·인니어 기초 베트남어 기초 미얀마어 기초 필리핀어 기초 캄보디아어 기초 라오스어 언어처리기초□	2 2 2 2 2 2 2 2	2 2 2 2 2 2 2 2
2	전공 심화실무	전공 언어	THA225 MAL224 VIE228 MYA227	태국어회화 I□ 말레·인니어 회화 I□ 베트남어 회화 I□ 미얀마어 말하기 I □	3 3 3 3	4 4 4 4	전공 심화실무	전공 언어	THA228 MAL228 VIE232 MYA230	태국어회화 II□ 말레·인니어 회화 II□ 베트남어 회화 II□ 미얀마어 말하기 II □	3 3 3 3	4 4 4 4
		ICT 전공	NLP201NLP202 NLP203 NLP204 NLP205	컴퓨터프로그래밍기초Ⅰ□ 자료구조 프로그래밍언어론 컴퓨터개론 선형대수	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3		ICT 전공	NLP206 NLP207 NLP208 NLP209 NLP210	컴퓨터프로그래밍기초II□ 객체지향프로그래밍 컴퓨터구조 알고리즘 이산수학	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3
3	전공 심화실무	전공 언어	THA231 MAL232 VIE236 MYA232	태국어회화Ⅲ□ 말레·인니어 회화 III□ 베트남어 회화 III□ 미얀마어말하기 III□	3 3 3 3	3 3 3 3	취업커뮤니티		NLP001	취업커뮤니티Ⅰ□	1	1
		ICT 전공	NLP211 NLP212 NLP213 NLP214 NLP215	자연언어처리□ 운영체제 데이터베이스 컴퓨터프로그래밍Ⅰ□ 확률 및 통계	3 3 3 3 3	3 3 3 3 3	전공 심화실무	ICT 전공	NLP216	캡스톤디자인(비트교육센터 고급과정)	18	18
4	취업커뮤니티		NLP002	취업커뮤니티Ⅱ□	1	1	전공 심화실무	ICT 전공	NLP221 NLP222 NLP223	정보검색 언어처리특론 언어처리프로젝트	3 3 3	3 3 3
	전공 심화실무	ICT 전공	NLP217 NLP218 NLP219 NLP220	기계번역 언어철학 소프트웨어공학 인공지능	3 3 3 3	3 3 3 3

(필수과목 : □ / 서비스러닝과목 : ◎)

※ 기초언어모듈에서 ‘언어학기초’ 및 ‘언어처리기초’를 이수하여야 함. 또한, 동남아 전공언어(회화, 말하기) 과목 및 취업커뮤니티 과목을 필수로 이수하여야 함.

Ⅶ. 계절학기 전용 교과목

1. 편성목적

: 복학생, 편입생 등 기초 부족자를 위한 교과목(주로 외국어 관련 학과에 해당), 기타 학부(과)에서 계절학기 전용교과목으로 개설이 필요하다고 판단되는 교과목을 계절학기 중에 개설하여 방학기간중 학생들의 학습역량 향상 도모

2. 편성 교과목 목록

연번	개설학과	이수구분	과목번호	과목명	학점	시간	비고
1	영어학부	전공심화실무	ENG272	영어듣기연습	3	3	하계/동계
2	영어학부	전공심화실무	ENG273	실용영문법연습	3	3	하계/동계
3	이탈리아아전공	전공심화실무	ITA250	이탈리아어말하기(A1)집중과정	3	3
4	이탈리아아전공	전공심화실무	ITA251	이탈리아어말하기(B2)집중과정	3	3
5	일본어창의융합학부	전공기본	CJP506	초급일본어회화	3	3
6	일본어창의융합학부	전공기본	CJP507	초급일본어	3	3
7	일본어창의융합학부	전공기본	CJP508	일본한자	3	3
8	한국어문학부	전공심화실무	KOR249	한국어문화현장실습	3	3
9	경영학부	전공기본	ACC274	전산회계실무	3	3

※기타사항 : 계절학기 전용 교과목은 계절학기(하계, 동계)에만 개설 가능함.